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Очередной эшелон оренбургских призывников 23 ноября уехал на восток страны, где дис-
лоцированы воинские части в Хабаровске, Чите и других городах России. Более 300 ново-
бранцев пополнят Сухопутные и Воздушно-космические войска. Всего до 20 декабря 1849 
новобранцев из Оренбуржья отправятся служить в ряды Вооружённых Сил.

Стр.7

Центральная газета объединений ветеранов войн и военной службы 12+

СОЛДАТ ВЕРНЁТСЯ, 
ТЫ ТОЛЬКО  ЖДИ
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ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ

МЕДАЛЬ ЮНОМУ 
СПАСИТЕЛЮ

ОРЕНБУРЖЦЫ 
ПОМНЯТ ЯНА 
ФРЕНКЕЛЯ 

ВОПРОСЫ 
НАСУЩНЫЕ

Специальная губернаторская 
премия в области культуры «Орен-
бургская лира» вручена депутату 
Законодательного Собрания об-
ласти, директору ООО «Бен-Газ-
Сакмара» Дамиру Фахрутдинову 
за его меценатскую деятельность. 

Награждение в онлайн-формате 
транслировалось из областной 
филармонии, где проходила тра-
диционная акция «Ночь искусств». 

– Безусловно, надо поддержи-
вать крупные социально значимые 
проекты, наши ведущие творче-
ские коллективы и профильные 
учреждения, народные промыслы, 
музейное сообщество, – отметил 
Дамир Фахрутдинов. – Стимули-
ровать государственно-частное 
партнёрство в этой сфере, привле-
чение внебюджетных источников 
финансирования. Содействовать 
развитию культуры, в том числе с 
помощью законодательных мер, 
благотворительности, меценатства. 
И мне приятно быть причастным к 
этой нужной и важной работе.

Победителей приветствовала 
вице-губернатор – зампредседа-

теля Правительства области по 
социальной политике Татьяна 
Савинова. 

Церемонию сопровождали вы-
ступления камерного оркестра, 

солистов областной филармонии. 
Вечер продолжил концерт Орен-
бургского государственного ака-
демического русского народного 
хора. 

15-летний школьник Илья Сокольский 
живёт в селе Первая Григорьевка Сакмар-
ского района. 

В один из вечеров он засиделся за компью-
тером, когда в доме случился пожар. Разбу-
див родителей, мальчик бросился в комнату 
к младшим сёстрам. Пламя тем временем 
быстро распространялось по крыше. Илья 
вынес девочек из дома через окно. 

Сенатор от Оренбуржья Андрей Шевченко 
вручил Илье Сокольскому памятную ме-
даль Совета Федерации «За проявленное 
мужество».

– Не знаю, кем в будущем станет Илья, но 
вижу, что он уже стал настоящим, достойным 
человеком и совершил отважный поступок, 
на который способен далеко не каждый 
взрослый, – отметил Андрей Шевченко.

День рождения автора музыки к песням «Журавли», «Рус-
ское поле», «Калина красная» отметили 21 ноября. Накануне 
100-летия народного артиста, лауреата государственной 
премии СССР Яна Абрамовича Френкеля в Оренбурге уста-
новлена мемориальная доска. Она появилась на доме № 57 
по улице 9 Января, где жила семья будущего композитора во 
время эвакуации. 

Участие в церемонии открытия мемори-
альной доски принял депутат Зако-
нодательного Собрания Сергей 
Романенко.

– Каждый раз, когда бы-
ваю на таких меропри-
ятиях, убеждаюсь в их 
важности. Так мы сохра-
няем историю нашего 
города. Уверен, что лю-
бые шаги по измене-
нию облика историче-
ской части Оренбурга 
должны происходить не 
только в соответствии с 
действующим законода-
тельством, но и с любо-
вью к нашей малой родине, 
– отметил парламентарий. 

Оренбургское региональное отде-
ление ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» выра-
жает соболезнование в связи с уходом 
из жизни нашего боевого товарища, 
председателя Совета региональной 
организации,  руководителя Новотро-
ицкого местного отделения ОРО ВООВ 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Лоскутова Олега 
Геннадьевича.  Это невосполнимая 
утрата для всех членов организации. 
Олег Геннадьевич был не просто хо-
рошим руководителем, он, прежде 
всего, был нашим верным и надёжным 
другом, отзывчивым и понимающим 
человеком. Настоящий руководитель, 
профессионал своего дела, он всегда 
с честью и достоинством выполнял обя-
занности, занимался большой обще-
ственной работой и своим поведени-
ем подавал пример окружающим его 
людям.  Светлая память о нём навсегда 
останется в сердцах его друзей, коллег 
и боевых товарищей!

Руководитель 
ОРО ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО»

Н.Р.  Ибрагимов

От имени Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» выражаем глу-
бочайшие соболезнования в связи с 
уходом из жизни председателя Со-
вета Оренбургского регионального 
отделения ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
Лоскутова Олега Геннадьевича.  Уме-
лый управленец, он всегда был приме-
ром трудолюбия, преданности своему 
делу. Занимаясь общественной дея-
тельностью, всегда отстаивал права и 
интересы ветеранов боевых действий и 
военной службы. Новотроицкое мест-
ное отделение «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
под его руководством стало одним из 
лучших местных отделений не только в 
Оренбургской области, но и приме-
ром работы для других региональных 
организаций. Уход из жизни Лоскутова 
Олега Геннадьевича - невосполнимая 
утрата для Всероссийской организа-
ции. Скорбим вместе с вами.

Председатель
 Исполнительного комитета 

В.С. Мирзалиев 

Выражаю глубочайшие соболез-
нования родным и близким в связи со 
скоропостижной кончиной Олега Ген-
надьевича Лоскутова.

Олег Геннадьевич ушёл из жизни, но 
уважение и благодарность за его до-
брые дела навечно останутся в памяти 
его соратников, родителей воинов, по-
гибших за Отечество.

Светлая и вечная память ...

От имени коллектива
 Оренбургского отделения «РСВА»

 председатель О.А. Синенок

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Глава Оренбурга Владимир Ильиных встре-
тился с председателем комитета по экономике, 
промышленности, предпринимательству и 
сельскому хозяйству Оренбургского городско-
го Совета Александром Шмариным. В ходе 
встречи обсуждались проекты бюджета города 
Оренбург на 2021 год и на плановый период 
2022-2023 годов, вопросы стратегического раз-
вития муниципального образования, стратегия 
социально-экономического развития города 
Оренбург до 2030 года.

– Наша основная задача – повышение каче-
ства жизни оренбуржцев. Прежде всего, речь 
идёт о проектах, направленных на решение 
транспортных проблем, улучшение город-
ской инфраструктуры. Мы договорились, что 
продолжим работать в тесном контакте. Мы 
стараемся соблюдать баланс интересов всех 
оренбуржцев и вырабатывать единое мнение 
даже по самым острым вопросам, - подчеркнул 
Владимир Ильиных.

В ходе встречи была затронута и другая важ-
ная тема – реализация партийных проектов.

– Мы хотим, чтобы все проекты, которые у нас 
существуют, были продолжены в следующем 
году, – отметил руководитель фракции партии 
«Единая Россия» в Оренбургском городском 
Совете Александр Шмарин, - и готовы плотно 
взаимодействовать по всем направлениям. 
Главное, чтобы реализация была качественной.
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НА ТАКИХ 
ДЕРЖИТСЯ РОССИЯ
«Что бы с нами ни случилось, не оставляйте наших матерей», - 

один из жизненных принципов  Олега Лоскутова

20 ноября на 57-м году жиз-
ни перестало биться сердце 
ветерана боевых действий в 
Афганистане, авторитетного 
общественника, известного не 
только в регионе, но и стране, 
председателя Совета Оренбург-
ского регионального отделения 
ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО», 
руководителя Новотроицкого 
местного отделения Олега Ген-
надьевича Лоскутова.

ШЁПОТ В НОЧИ
Олега, едва получившего ди-

плом техника-строителя, в 1983 
году призвали в ряды Советской 
армии. И по 1985 год он выпол-
нял интернациональный долг в 
республике Афганистан.

Совсем недавно на одной из 
встреч с молодёжью Олег Генна-
дьевич поделился воспоминани-
ями о том, как, постигая азы во-
енного дела в учебке Майкопа, 
познакомился с земляками, как 
они стояли друг за друга горой. 
С ними же Олег Геннадьевич 
пройдёт по жизни до последнего 
своего дня. 

В книге «Судьбы, опалённые 
войной» под его редакторством, 
опубликованной в 2015 году 
благодаря его усилиям, ветеран 
пишет, что уже в первую ночь в 
Афганистане попал под обстрел, 
а спасала только дружба, кото-
рая крепла с каждым днём. 

Ещё больше их сплотила 
смерть сорочинца Алексея Лав-
кова. Виталий Ганеев, Сергей 
Гранкин,  Сергей Калниболот-
чук и Олег Лоскутов тогда дали 
слово, что, демобилизовавшись, 
первым делом приедут к маме 
Алексея и расскажут ей о под-
виге её сына. 

Они так и сделали. И затем 
каждый год в день рождения 
Веры Ильиничны, мамы Алек-
сея, все вместе собирались у 
неё дома. Она стала для них 
второй мамой. 

Уже потом, вспоминая годы 
службы и тихий шёпот в ночи 
перед отправлением на зада-
ние: «Если что с нами случиться, 
не оставляйте наших матерей», 
- стал одним из жизненных 
принципов Олега Геннадьеви-
ча. Ему удалось под крылом 
организации собрать воедино 
ветеранов боевых действий и 
родителей воинов, погибших 
за Отечество при выполнении 
воинского долга. 

У ИСТОКОВ ДОБРА
С момента основания орга-

низации новотроицких воинов-
интернационалистов в 1988 
году он был её активным участ-
ником. В начале двухтысячных 
организация влилась в ряды 
Всероссийской общественной 
организации ветеранов «БОЕ-

ВОЕ БРАТСТВО»,  и у руля Но-
вотроицкого местного отделения 
встал Олег Геннадьевич. 

За эти годы он инициировал и 
претворил в жизнь сотни добрых 
дел. Создан Сквер воинам-ин-
тернационалистам, а Уроки му-
жества в школах и техникумах с 
его участием навсегда останутся 
в памяти молодёжи.

Олегу Геннадьевичу удалось 
совместно с детской музы-
кальной школой Новотроицка 
организовать и проводить еже-
годный конкурс патриотической 
песни «Гордимся Отечеством».

Будучи членом Обществен-
ной палаты города и реги-
она, состоял в Совете МВД 
«Орское», принимал участие 
в работе Общероссийского 
народного фронта. Активно 
поддерживал газету «Контин-
гент», умел добиваться, чтобы 
каждый номер её поступал в 
семьи  новотроицких ветера-

нов боевых действий и семей 
погибших воинов. Делал всё 
возможное, чтобы помочь им. 
В его наградном списке и По-
чётная грамота Президента РФ.

В семье Лоскутова долго хра-
нилась семейная реликвия – 
книга воспоминаний деда Олега 
Геннадьевича о жизни города 
Орск в 40-60-е годы прошлого 
века. Изучая их, общественник 
помог установить интересные 
факты истории города. 

ЦЕНИТЕ КАЖДЫЙ МИГ
Совсем недавно ветеран бое-

вых действий дал интервью од-
ному из местных телевизионных 
каналов, в котором высказал по-
желание будущему поколению. 
В этом пожелании он весь:

–  Цените каждый миг. Ищите 
тех, с кем будете делиться по-
зитивом, и кто захочет сделать 
вместе с вами жизнь ярче и на-
сыщеннее.

Он сам горел и всех вокруг 
себя заряжал позитивом. 

В последние годы целью его 
работы было увековечение па-
мяти Героя России Константина 
Ситкина и проведение работ 
по благоустройству сквера 
воинам-интернационалистам. 
Четвертого сентября этого года 
был открыт памятник Герою 
России на улице, носящей его 
имя. 

Замечательный организатор, 
Олег Геннадьевич умел на-
целить соратников на успех. В 
Мелеузе новотроицкая команда 
ветеранов в товарищеских мат-
чах по мини-футболу на про-
тяжении пяти лет не позволила 
себя победить. 

Историческая встреча вете-
ранов Афганистана из Актюбин-
ской области с новотройчанами 
в 2015 году запомнилась не раз-
громным счётом гостей – 11:1, а 

духом единения и братства, что 
царили вокруг.

Победы новотройчан в во-
лейболе и футболе в област-
ных чемпионатах ветеранов и 
инвалидов боевых действий 
Олег Геннадьевич объяснял 
просто тем, что им есть где 
поддерживать свой боевой дух. 
А для этого он договаривался с 
руководством спортшкол о вы-
делении времени для занятий 
представителей общества в 
спортивных залах.

Активно поддерживал Ло-
скутов и молодое поколение. 
Спортивные бои в память о 
воинах Отечества на ковре, та-
тами и ринге для новотроицких 
спортсменов были ежегодными. 

УМЕТЬ СЛЫШАТЬ 
И СЛУШАТЬ
На встречах с молодёжью 

Лоскутов всегда подчёркивал, 
как он благодарен отцу и деду 
по материнской линии, что рано 
приучили к ответственности и 

самостоятельности, учили слы-
шать, слушать и запоминать. 

«Ценить человека нужно не за 
красивые глаза, а за его душу 
и поступки, даже если они не 
всегда правильные, ведь шагать 
в тапках другого человека мы 
не можем, принять его поступок 
должны и сделать вывод», - от-
мечал ветеран.

Олегу Геннадьевичу удалось 
собрать команду единомышлен-
ников, в которой были только 
энтузиасты, чтобы вести обще-
ственную работу. Они вместе 
создали книгу о новотройча-
нах, прошедших через горнило 
боевых действий, проводили 
митинги, отмечали памятные 
даты и помогали тем, кто в этом 
нуждался.

У ветерана на всё находилось 
время, он был надёжной опорой 
и для семьи.

Его особой любовью были 
внуки. Как-то он рассказал, что 
благодаря тому, что в его жизни 
есть два маленьких комочка по 
имени Варя и Макар, ему ещё 
больше хочется творить добрых 
дел во имя сохранения памяти.

Для него его мама, жена, сын 
и внуки были отдельной вселен-
ной, которую он ценил, о которой 
заботился. Сейчас сын Артём 
вспоминает, что отец для него 
был примером, отмечая при этом, 
что в семье главными были взаи-
мопонимание и взаимовыручка. 

–  Папина мама давно живёт 
одна, - рассказывает Артём. - 
Папа всегда находил время для 
общения с ней и помощи. Если 
не получалось что-то успеть 
сделать самому, то просил меня. 
Так повелось с детства. Именно 
этой особенностью – сдержи-
вать свои обещания – он, в 
первую очередь, поделился со 
мной. Требовательно относился 
к другим, чтобы держали данное 
слово. 

Он жил, дышал полной гру-
дью, действовал, мечтал…

Наталья КНЯЗЕВА 
г. Новотроицк 

Отстаивая интересы соратников 

Афганистан. 1984 г.
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ФРОНТОВИКИВЕСТИ ГАЗПРОМА 

Почётное право
В 2021 году 11 игроков оренбургского клуба «Факел 

– Газпром» будут выступать за национальную и юни-
орскую сборные России. Списки утвердила Федерация 
настольного тенниса России. 

В основной состав национальной сборной стра-
ны включены Денис Ивонин и Алексей Ливенцов, в 
резервный – Евгений Регентов, Руслан Алчимбаев, 
Илья Березин и Фёдор Кузьмин. Пять оренбуржцев 
получили право играть за юниорские сборные разных 
возрастных категорий: Арина Абдуллина и Анастасия 
Ильина (до 16 лет), Ксения Валова и Василиса Да-
нилова (до 19 лет), Владислав Банников (до 22 лет).

Кто будет защищать честь страны среди мини-каде-
тов, станет известно позже.

В помощь пернатым
Работники управления технологического транспорта 

и специальной техники (УТТиСТ) ООО «Газпром до-
быча Оренбург» провели акцию «Покормите птиц» в 
Соловьёвской средней общеобразовательной школе 
Оренбургского района.

На территории школьного учреждения они развесили 
кормушки для пернатых. В предыдущие годы в данной 
акции газовики всегда участвовали вместе со школьника-
ми, но в этот раз в связи со сложной эпидемиологической 
ситуацией в регионе решено было ребят не привлекать.

Работников управления и учеников Соловьёвской СОШ 
связывает многолетняя дружба. Газовики проводят в 
школе не только экологические акции, но и уроки безопас-
ности, профориентации. Ребята – постоянные участники 
грантовых конкурсов, которые ООО «Газпром добыча 
Оренбург» ежегодно объявляет среди учреждений об-
разования Оренбургского и Переволоцкого районов.   

Бегом до Арктики
Работники ООО «Газпром добыча Оренбург» при-

нимают участие в «Арктическом марафоне», который 
в этом году из-за эпидемиологической  ситуации 
проводится в онлайн-режиме. Организатором бегового 
мероприятия выступают ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
и объединённая первичная профсоюзная организация 
«Газпром трансгаз Ухта профсоюз».

В зависимости от физической подготовки участники 
регистрируются на разные дистанции (от трёх до 42,2 
км). Чтобы после финиша получить диплом участника 
и медаль с фирменной символикой и логотипом «75 
лет Великой Победы», бегунам необходимо загрузить 
в личном кабинете трек на карте, среднюю скорость и 
время бега, средний пульс на дистанции. 

Четыре спортсмена из наиболее успешно вы-
ступивших получат специальный приз – экскурсию 
(ориентировочно осенью 2021 года) в Воркуту, город 
за Северным полярным кругом. 

Я б в газовики пошёл
Управление технологического транспорта и спе-

циальной техники (УТТиСТ) ООО «Газпром добыча 
Оренбург» провело в дистанционном формате конкурс 
рисунков. Его участниками стали дети работников в 
возрасте до 15 лет. Самому юному художнику – 4 года. 

Ребята пофантазировали на темы: «Мои родители 
работают в УТТиСТ», «Безопасность – превыше все-
го!», «Когда вырасту, я стану…».

Многие художники представили на суд жюри не-
сколько рисунков в разные номинации. Большинство 
рассказали в красках, что они хотят пойти по стопам 
родителей и в будущем работать в газовой отрасли.

Всем участникам были переданы подарочные карты 
в магазин товаров для творчества.

Мастера ракетки
В пригороде Екатеринбурга завершились Всерос-

сийские соревнования по настольному теннису памяти 
основателя и бывшего руководителя клуба «УГМК» 
Александра Захарова.

За оренбургский клуб «Факел – Газпром» на мемо-
риале играли 11 спортсменов. Домой игроки привезли 
одно первое и пять вторых мест. 

Золото в парном разряде выиграл Денис Ивонин, 
выступавший вместе с Саади Исмаиловым из Каза-
ни. В финале они обыграли оренбургскую пару Илья 
Березин – Руслан Алчимбаев.

По серебру также в копилках Владислава Банни-
кова (среди юношей), Василисы Даниловой (среди 
девушек), Алексея Ливенцова (среди ветеранов до 
45 лет) и пары Дарья Чернорай (Оренбург) – Валерия 
Щербатых (Самара).   

ОН СРАЖАЛСЯ 
ЗА РОДИНУ

Жить с честью и помнить свою историю завещали нам роди-
тели. А ещё гордиться теми, кто отстаивал для нас свободу 

и независимость.
Я, Евгения Минеева (Мындря), 

проживаю в селе Ивановка Орен-
бургского района и хочу рассказать 
о своём отце Василии Мындря, 
участнике Великой Отечественной 
войны. 

ВКУСНЫЙ КУЛЕШ
Мой папа родился в 1905 году в 

селе Камышка Судьбодаровского 
сельсовета Покровского района 
(теперь Новосергиевский) в много-
детной семье Хрисанфа и Устиньи 
Мындря. У них было 11 детей. Трое 
умерли в детстве. Папа был стар-
шим ребёнком. На фронте воевали 
шесть братьев и единственная 
сестра Анна.

Из рассказов отца знаю, что де-
душка был учителем церковно-при-
ходской школы, где папа получил 
начальное образование. Папа был 
эрудированным человеком, у него 
был красивый почерк. Много читал 
и глубоко верил в партию. 

В одном из своих писем он писал 
мне: «Расти честным, достойным 
человеком нашего коммунистиче-
ского общества». Письма его всег-
да трогали своей искренностью и 
верой в наше счастливое будущее. 

В 1936-1938 годы отец работал 
председателем сельсовета, потом 
управляющим 20-го отделения со-
вхоза Платовецкий (село Кувай). В 
октябре 1941 года его забрали на 
фронт, отправляли новобранцев со 
станции Платовка. Мне было всего 
пять лет. Но я хорошо помню этот 
день. В нашей семье в это время 
было уже четверо детей.

Жилось без него очень тяжело. 
Мама работала в совхозе. Братик 
Коля уже в 5 классе работал штур-
вальным на комбайне и принёс 
первую зарплату – мешок проса. Он 
стал нашим главным кормильцем. 
Помню, вечером мы собирались 
вокруг костра, на котором в таганке 
варился кулеш, и с нетерпением 
ждали. Это была самая вкусная 
еда. Мы помогали по дому, как мог-
ли. Коля и Валя ходили за яйцами, 
ежевикой, съедобными травами, а 
я нянчила младшего братика.

ДОЛГОЖДАННЫЕ ВЕСТОЧКИ
Что папа воюет под Москвой, мы 

узнали из его письма. Весточки с 
фронта поступали редко. Читали их 
всей семьей. Приходили и соседи. 
Мама всегда плакала.

 В марте 1942 года письма пере-
стали приходить совсем. Много вре-
мени спустя пришло официальное 
сообщение, в котором говорилось, 
что отец тяжело ранен и находится 
на лечении в городе Барнауле. 
Позже папа написал, что ранен в 
ногу, но что её совсем теперь нет, 
не рассказал. 

Я вспоминаю нашу встречу. Тогда 
мы увидели, что вместо ноги у него 
– грубый протез. До самой смерти 
папа ходил на протезе с бадиком.

От отца мы впервые услышали, 
как и когда его ранило. 

Под Вязьмой они получили за-
дание (папа командовал сапёрным 
взводом) разминировать поле, дать 
проход для наступления наших во-
йск, но были обнаружены противни-

ком. Началась перестрелка, их на-
крыли шквальным артиллерийским 
огнём. В этом бою много солдат по-
гибло и было ранено. Нашему отцу 
раздробило колено левой ноги, а 
также осколком повредило нижнюю 
челюсть и правый глаз. 

Санитары долго не могли по-
добраться к раненым, а когда его 
обнаружили, он уже потерял много 
крови, но всё ещё находился в со-
знании. 

Первую операцию ему делали в 
военно-полевом госпитале, ампу-
тировали ногу чуть выше колена, 
но началась газовая гангрена. До-
лечивали папу в Барнауле, где ещё 
трижды делали операцию, спасая 
от гангрены. 

За участие в обороне Москвы 
он был награждён орденом От-
ечественной войны II степени и 
орденом Красного Знамени. 

ВСЕ ТРУДНОСТИ ПОРОВНУ
В 1944 году отец вернулся к 

прежней работе управляющим от-
деления, а я пошла в первый класс. 
Помню, что зимой в школе было 
очень холодно, мы сидели в паль-
то, варежках, чернила замерзали. 
Писали на клочках бумаги, газетах, 
книгах, на каких-то документах с 
обратной стороны. Мы с сестрёнкой 
учились в разные смены, и одежда 
у нас была одна на двоих.

 Уже в первом классе нас посы-
лали собирать колоски, которые 
женщины вязали в снопы. Вилами, 
которые были вдвое больше нас, 
ворочали валки, работали на току, 
подмешивали и подбирали зерно. 

Было трудно, но мы много смеялись 
и играли. 

Спустя год 31 мая 1945 года у нас 
родилась ещё одна сестра, а в 1952 
году последняя. Так в нашей семье 
стало шестеро детей. 

Вернулись с войны инвалидами 
два папиных брата – Иван (1909 
года рождения) и Павел (1924 года 
рождения). Григорий (1910 года 
рождения) пропал без вести. 

Антон (1915 года рождения) умер 
в госпитале 21 октября 1942 года. 
Андрей с 1920 года рождения был 
призван на действительную службу 
в 1939 году, домой не вернулся, по-
гиб 2 апреля 1944 года.

 И только сестра Анна, пройдя 
фронтовыми дорогами, закончила 
войну в Германии. 

В 1945 году папу перевели рабо-
тать в райцентр Покровка, где он 
стал директором пищекомбината, 
потом был управляющим третьего 
отделения. И трудился всю жизнь, 
пока у него были силы, и позволяло 
здоровье.

В 1971 году на 65-м году жизни 
папы не стало. 

 У нас были прекрасные родители, 
они не только дали нам жизнь, но и 
достойное образование. В нашей 
семье были агроном, инженер, вос-
питатель детского сада, учителя ма-
тематики и преподаватель высшего 
учебного заведения.

Мама и папа помогали воспиты-
вать и внуков. Я благодарна своим 
родителям и бережно храню память 
о них.

Записала   Кристина НЕЧАЕВА
Оренбургский район

1948 год. Василий Мындря – 
председатель Покровского Райпотребсоюза. 
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СПЕЦИАЛИСТА

НАВЯЗАННАЯ 
УСЛУГА 

Дмитрий 
Болдырев 

юрист, член 
Общероссийского 

Народного фронта
 в Оренбургской 

области:
Рассмотрим подобную ситу-

ацию. Даже если Вы являетесь 
абонентом «Ростелекома», 
и Вам за прошлый месяц при-
шёл счёт на оплату, и в одной 
из граф вы увидели те услуги, 
которые не просили и на кото-
рые согласия не давали. Что 
делать?

Первое. Написать претен-
зию в двух экземплярах. Одну 
– для компании, вторую – для 
себя, чтобы на нём поставили 
печать о принятии.

Если вопрос на примере «Ро-
стелекома», то здесь имеется 
техническая возможность 
составить претензию, не вы-
ходя из дома, на компьютере.

Как это сделать?
Заходите в личный кабинет, 

вводите логин и пароль, затем 
внизу там, где помощь, ищете 
«Обратная связь». Нажима-
ете. Открывается данная 
форма.

Обязательно нужно ввести 
услугу (в выпадающем меню), 
ФИО, контактный телефон, 
свою электронную почту, 
адрес подключения услуги, 
тему обращения.

Кратко и по существу соста-
вить электронную претензию 
компании.

В графе «Тема сообщения» 
пишете:

Сообщаю, что такого-то 
числа я получил счёт на оплату 
услуг в таком то размере. С 
этой суммой я не согласен. В 
счёте были подключены услу-
ги, о которых я не просил и не 
давал согласия. Считаю это 
прямым навязыванием услуг. В 
связи с изложенным прошу Вас 
разобраться в сложившейся 
ситуации. Произвести пере-
расчёт на те услуги, которые 
мне не оказывались, но кото-
рые выставлены в счёте. Это 
услуга антивирус.

Уведомить меня об ответе 
по электронной почте (если 
Вам так удобнее) или на по-
чтовый адрес.

Отключить меня от подоб-
ного рода акций.

Дата Подпись
Кроме этого Вы имеете воз-

можность прикрепить те до-
кументы, которые считаете 
нужными.

Принять претензию на бума-
ге обязаны в любом отделении 
компании.

ЗАЩИТИ 
СВОИ 
ПРАВА

Вымогательством чистой воды называет житель Акбулака 
Юрий Дегтярёв ситуацию, в которой он оказался

ПРОШУ ПОМОЩИ
С возмущениями на действия 

сотрудников «Ростелекома» 
и просьбой помочь разорвать 
замкнутый круг в редакцию 
обратился житель посёлка 
Акбулак Юрий Дегтярёв. Для 
него стало целой проблемой 
отказаться от услуги «Росте-
лекома».

Юрий Павлович поведал:
– 22 июня умерла мама. Она 

жила одна, и у неё дома был, 
как и у большинства людей 
преклонного возраста, стаци-
онарный телефон. Теперь её 
дом закрыт, а телефоном никто 
не пользуется. Я обратился в 
отделение «Ростелекома» в 
Акбулаке с просьбой отключить 
данную услугу. Представил и 
копию свидетельства о смерти 
Марии Филипповны Дегтярё-
вой. 

Меня внимательно выслу-
шали, но сказали, что принять 
заявление на отключение ус-
луги не могут. У них теперь нет 
штатной единицы сотрудника, 
который бы мог это сделать. И, 
желая мне помочь, сами позво-
нили в отделение «Ростелеко-
ма» в Соль-Илецке, уточняя, как 
это правильно оформить. Но и 
там ответили, что не примут за-
явление и не отключат телефон 
без паспорта абонента, с кем 
заключён договор об оказании 
услуги. И посоветовали ехать в 
главный офис «Ростелекома» в 
Оренбурге. 

Потом мне советовали об-
ратиться с этим вопросом, 
когда вступлю в наследство, 
а узнав, что будем продавать 
дом, убеждали тем более оста-
вить проводной телефон, ведь 
новым хозяевам обязательно он 
понадобится.

Тем не менее, квитанции на 
оплату ненужной услуги при-
ходили регулярно. Юрий Пав-
лович оплатил за два месяца, 
а затем продолжал настаивать, 
что данная услуга им не нужна, 
никто с данного номера не зво-
нит, и он требует её отключить 
и платить больше не будет. 
Проблема и в самом способе 
оплаты.

– За все коммунальные услу-
ги, свет, газ мы платим в одном 
месте, а за телефон там не при-
нимают, нужно идти на почту, 
– продолжает своё печальное 
повествование собеседник. – 
Вот сегодня проезжал мимо, а 
там человек 20 стоят на улице 
в очереди на почту.

Как тут не понять Дегтярёва? 
Мало того, что ситуация с ко-
ронавирусом диктует условия 
быть на самоизоляции, а они с 
супругой в группе риска. Ослож-
няет положение и то, что Юрий 
Павлович перенёс операции 
по замене коленных суставов 
на обеих ногах, а жену возит на 
химиотерапию в онкодиспансер 
Оренбурга.

– У жены иммунитета совсем 

нет. И мы стараемся нигде не 
бывать. Вот только вожу её на 
химию и сразу домой, чтобы 
уберечься от лишних контактов, 
– вздыхает Юрий Павлович.

 ПОИСК РЕШЕНИЯ 
За пять месяцев хождения по 

мукам каких только советов и 
вариантов разрешения данной 
дилеммы не выслушал житель 
Акбулака. В Соль-Илецком от-
делении «Ростелекома» пообе-
щали отключить стационарный 
телефон по указанному адресу, 
если он предоставит паспорт 
абонента. Но у сына на руках 
вместо паспорта справка о 
смерти. 

Другие даже посоветовали, 
называя этот вариант един-
ственно возможным, позвонить 
с номера, который нужно отклю-
чить, и женским голосом, пред-
ставившись именем покойной, 
продиктовать данные паспорта 
и выразить желание об отклю-
чении услуги телефонной связи.

Другие специалисты пред-
лагали просто не оплачивать 
квитанции за телефон. Дегтярёв 
так и сделал, но после этого ему 
стали поступать угрожающие 
требования: если он не оплатит 
квитанции за стационарный 
телефон, то с него взыщут все 
задолженности через суд, когда 
он вступит в наследство. Да к 
тому же сумма долга будет зна-
чительно большей из-за пени и 
судебных издержек.

Как тут не впасть в отчаяние 
пенсионеру, привыкшему жить 
по совести и уважая Закон…

Дегтярёв попытался найти 
поддержку в прокуратуре, но 
ему там ответили, что в связи с 
коронавирусом приём граждан 
не проводят, и посоветовали из-
ложить свой вопрос в письмен-

ном виде и отправить по почте. 
Кто-то из знакомых уповал на 

сотрудников Роспотребнадзора, 
дескать, они тут же разберутся 
и восстановят справедливость. 
Но… и там, оказалось, что все 
обращения принимаются толь-
ко в письменном виде.

– А писать письма – это дол-
гая история, – заключил Юрий 
Павлович.

БЕЗ БУМАЖКИ 
ТЫ – БУКАШКА
Вникнув в сложившуюся си-

туацию, я впряглась в решение 
этого вопроса вместе с земля-
ком. 

Помня крылатый афоризм 
«Без бумажки ты – букашка, а с 
бумажкой – человек», который 
появился на свет в 1932 году, 
благодаря Владимиру Маяков-
скому, и актуален до сих пор в 
нашей стране, посоветовала 
ходоку всё-таки отнести за-
явление на отключение услу-
ги представителям компании 
«Ростелекома» в Акбулаке, а 
экземпляр с отметкой «ПРИНЯ-
ТО» сего числа оставить у себя. 

На этот раз Юрию Дегтярёву 
пошли навстречу и приняли от 
него нужное заявление, ещё и 
подсказали, как лучше его на-
писать. А уже на следующий 
день ему на сотовый при-
шла СМС, что такой-то номер 
отключен. Юрий Павлович 
съездил в пустующий роди-
тельский дом и убедился, что 
телефонная трубка в полном 
безмолвии.

В поисках ответа на вопрос: 
так для чего же «кошмарили» 
человека, я продолжала зво-
нить по различным номерам 
компании. Одни отвечали, что 
не по адресу вопрос, другие 
номера молчали. И всё-таки 

позвонила по номеру горячей 
линии «Ростелекома» для фи-
зических лиц. Не люблю эти 
единые номера, когда очень 
долго ждёшь, потом долго тебя 
соединяют с нужным специ-
алистом или оператором. И 
нередко на этом этапе связь 
просто прерывается. 

Но на этот раз ждала всего 
пять минут. Слушала музыку и 
весёлое сопровождение «вре-
мя ожидания два минут», «…
один минута». И, удивительно, 
всё-таки ответили. Очень до-
брожелательная и вежливая 
Надежда резюмировала:

– Не должны были отказать 
в Соль-Илецке в приёме за-
явления. Мы откажем. Мы 
на горячей линии работаем 
только по паспортам. Поэтому 
не сможем вам помочь. А вот в 
Соль-Илецке примут. Человек, 
который требовал паспорт, 
когда на руках свидетельство 
о смерти, юридически не под-
кован. 

Надежда посоветовала на-
писать и претензию, чтобы 
произвели перерасчёт с даты, 
когда услугами уже никто не 
пользовался.

Хочется верить, что так оно 
и будет, перерасчёт сделают, а 
супруги Дегтярёвы вздохнут об-
легчённо, что с них не требуют 
оплаты за услуги, которыми они 
не пользуются, и которая им не 
нужна. До того ли им сегодня…

К сожалению, в нынешний 
период российской действи-
тельности бюрократизм рас-
цветает ещё пышнее. А при-
меры абсурдности ситуаций из 
ежедневной реальности один 
нелепее другого. При этом го-
ворят, хотели как лучше, а полу-
чается совсем другой результат.

Любовь ЛАХТИНА
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ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА

ДАТА

К 75-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

СОЛДАТЫ В СЕРЫХ ШИНЕЛЯХ
Погибли, не став героями, но оставшись защитниками. Солдатами той войны.

Ветеранов ВОВ поздравили с 220-летней датой
 образования села Городище

Война приходит всегда неожиданно. Даже 
когда она предсказуема. И нападение на 
СССР в 1941 году не было исключением. 
Все понимали, что война, начавшись в Ев-
ропе, затронет и нашу страну. Но надеялись 
на лучшее – выигрыш во времени. О том, 
почему она стала «неожиданной», и в итоге 
начало – таким катастрофическим, спорят и 
анализируют до сих пор. А что же оставалось 
им, простым солдатам войны, часто не шибко 
грамотным крестьянам, только что мобилизо-
ванным в армию?!

Есть винтовка, иногда одна на двоих, может 
несколько гранат. Хорошо, если толковый и 
опытный командир. Наверное, самое глав-
ное было, несмотря на страх, не поддаться 
панике. Стрелять, помогать раненым, вести 
наблюдение, воевать под непрерывными 
артобстрелами и бомбёжками. Даже пред-
ставить страшно.

Это только в современных фильмах бравые 
солдаты с безукоризненной выправкой и в 
добротном обмундировании стреляют, как 
Рембо, навскидку, и пули их не берут. 

Смотрю на портрет деда. Простая шинель-
ка, полное неизвестности, напряжённое лицо. 

Война – это адская мясорубка, много по-
гибало во время сражений, немало людских 
потерь от неверных решений командования. 
Особенно в начале войны. Растерянность, 
неразбериха, неопытность – это то, что встре-
чается в архивных военных записях тех лет. 

Из письма моего дедушки Василия Фёдо-
ровича Суркова:

«…Мы держимся, но морда вся в крови. 
Горит и земля, и небо. Не знаешь, куда стре-
лять…» 

Да, ему страшно, но он всё равно на передо-
вой. И могу ли я судить его за это откровение? 
Может быть, он и не герой, но держался, вёл 
бой. И до последних сил выполнял постав-
ленную задачу, сражался, как мог. Был ранен. 

В 1942 году бабушка получила похоронку, в 
которой сообщалось: «…Василий Фёдорович 
Сурков умер от ран в госпитале Смоленска…» 
И далее сообщалось, где он похоронен.

Каждому досталось хлебнуть своё. Кто-то 
погиб, как мои оба дедушки, кто-то пропал без 
вести, и от этого родным было ещё тяжелее. 
Кто-то прошёл через плен, интернирование, 
потом через лагеря и принудительные работы 
в своей стране. Кто-то пришёл домой с орде-
нами и медалями. О предателях и дезертирах 
говорить не хочу, они понесли наказание и 
свой крест через всю жизнь. 

Но не хочется делить фронтовиков на ге-
роев и не героев. Война – очень тяжёлое ис-
пытание для человека, чтобы судить слишком 
простыми критериями. Верно, пожалуй, одно: 
досталось хлебнуть горя, пройти суровые ис-
пытания всем, кто там побывал. 

Мои оба дедушки не вернулись с войны. 
Погибли, не став героями, но оставшись 
солдатами. Солдатами той войны. Именно 
благодаря им, незаметным труженикам во-
йны, победил наш народ, тем, у кого «морда 
в крови, страшно, но держимся». 

Геннадий СУРКОВ
г. Сорочинск Василий Сурков перед отправкой на фронт, 1941 г.

И в 97 лет Мария Власенко ухаживает за огородом

ОНИ ВЫНЕСЛИ ТЯГОТЫ 
ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ

75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне в селе 
Городище встретили непосред-
ственные участники – Мария 
Васильевна Власенко и Ми-
хаил Сергеевич Кофанов. По-
здравляя старожилов, которые 
вынесли на своих плечах все 
тяготы того страшного времени, 
Владимир Ильиных отметил: «В 
ожесточённых боях Великой От-
ечественной войны и в мирные 
будни вы всегда были ярким 
примером для подражания, об-
разцом стойкости и силы духа, 
к которому должен стремиться 
каждый. Нам следует учиться 
у вас выдержке и терпению, 
любви к Родине, готовности к 
самопожертвованию и воле к 
тому, чтобы продолжать жить и 
бороться».

Мария Власенко из своих 
97 лет более 70-ти прожила 
в Городище. Приехала в село 
в 1949 году.  Детство Марии 
Васильевны было голодным 
и нищим. Родилась девочка в 
Алтайском крае. Родители пере-
ехали в Оренбургскую область. 
Отец умер в 1926 году, в семье 
осталось семеро детей. Маша 
– самая младшая…

Когда началась война, моло-
денькая учительница из Грачёв-
ской школы добровольцем ушла 
на фронт. В августе 1941 года 
была направлена в училище 
связи, где получила военную 
специальность радиотелегра-
фиста. 15 декабря 1941 года 
прибыла в 259-ю стрелковую 
дивизию 601-го особого бата-
льона связи, служила радио-
телеграфисткой.

Мария Васильевна не любит 
рассказывать о войне и фильмы 
военные смотреть не любит. 
Тяжело это…

Ленинград, Волхов, Польша, 
Кёнигсберг – вот далеко не 

полный перечень места службы 
телеграфистки Марии Ширяе-
вой (Власенко). Война для неё 
закончилась в Кёнигсберге. Но 
до августа 1945 года девушка 
продолжала служить в действу-
ющей армии. И только после 
письма её матери министру 
обороны СССР с просьбой от-
пустить дочь домой, как един-
ственную кормилицу, Мария 
была демобилизована.

- Сидим у штаба дивизии, 
ждём распределения, подходят 
бойцы и приносят на плащ-
палатке офицера. Погоны есть, 
а головы нет. Мы кричали от 
ужаса. Такое было моё боевое 
крещение, - поделилась ветеран 
Великой Отечественной. – Ещё 
помню, что однажды пришлось 
видеться с маршалом Победы 
Георгием Жуковым. Он тогда 
приехал к нам в часть награж-
дать командира "Звездой Ге-
роя". Я как раз была радио-теле-
графисткой при штабе. Он даже 
спросил: откуда я, ответила, что 
из Оренбуржья.   

Мирная жизнь продолжилась 
сначала на Украине, потом в 
селе Городище Оренбургского 
района. Мария Васильевна 
работала в школе, муж за-
ведовал сельским клубом. В 

1958-м его не стало. Мария 
Власенко осталась одна с двумя 
детьми. Работала в школе, в 
сельском совете, в библиоте-
ке. По-разному складывалась 
жизнь. Но никогда не видели 
односельчане на лице женщины 
следов грусти и уныния. И сей-
час 97-летняя участница войны 
держится бодро и сама, по мере 
сил, ухаживает летом за своим 
огородом.

Её односельчанин Михаил 
Сергеевич Кофанов родился 
21 ноября 1927 года в селе 
Городище. В ноябре 1944 года 
17-летнего паренька призвали 
в армию и начали готовить к 
военным действиям. Проходил 
службу в 26-м запасном стрел-
ковом полку в Латвии. В боевых 
действиях участия не принимал, 
но считается ветераном ВОВ.

Всю жизнь Михаил Сергеевич 
проработал в колхозе тракто-
ристом, был бригадиром куку-
рузоводческого звена, всегда 
ходил в передовиках. Вместе 
с супругой воспитал трёх доче-
рей. Их совместный семейный 
стаж – 69 лет. 

Ветеранам пожелали лично-
го здоровья и здоровья всем  
родным. 

Нина БРЕЖНЕВА
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ПРИЗЫВ

АРМИЯ

СУМЕЮ ЗАКАЛИТЬ 
ХАРАКТЕР С областного призывного пункта ещё 

70 новобранцев ушли служить в Рос-
сийскую армию

УКОМПЛЕКТОВАНЫ 
НА ВСЕ СТО
В День призывника, 15 ноя-

бря, очередная партия будущих 
солдат из Оренбурга отправи-
лась на службу в Вооружённые 
Силы. Для некоторых из них 
путь лежал в Подмосковье, в 
Наро-Фоминск, где дислоциру-
ется Кантемировская танковая 
дивизия. 

На областной призывной 
пункт молодёжь прибывает со 
всего Оренбуржья. У многих 
есть специальности: водитель, 
автослесарь, электрик, свар-
щик, которые могут им приго-
диться в армии, в том числе в 
танковых частях.

Первым делом ребята полу-
чают зимний комплект одежды. 
Это утеплённая куртка-пальто с 
капюшоном, берцы на толстой 
подошве. В таких не страшно 
ходить, что называется, по 
гвоздям. Кстати сказать, стоит 
такая форма порядка 21 тысячи 
рублей. 

Летом военнослужащие по-
лучат летние берцы и кепи. 
Сейчас же предлагается зим-
няя шапка-ушанка, пошитая из 
цигейки. Надеемся, что зимой, 
даже на морозе, парни не за-
мёрзнут.

Кроме традиционных иголки 
с нитками призывники получа-
ют набор из 19-ти предметов, 
куда входят крем для бритья, 
средства для ухода за руками и 
другие необходимые в солдат-
ском быту мелочи. На карточку 
перечисляются по две тысячи 
рублей, столько будет получать 
рядовой во время службы.

Подполковник Сергей Бол-
дырев, начальник отдела 
призыва областного военного 
комиссариата, отмечает, что 
партии призывников разъез-
жаются и разлетаются по всей 
стране от Калининграда до 
Владикавказа. Им предстоит 
напряжённая, насыщен-
ная событиями жизнь, 
включающая в себя 
участие в крупных 
учениях, которые 
ежегодно прово-
дятся в Россий-
ской армии 

на уровне частей, округов, 
Вооруженных Сил.

ЕСТЬ КОГО ЗАЩИЩАТЬ
Отвечая на вопросы корре-

спондента газеты «Контингент», 
новый областной военный 
комиссар полковник Дмитрий 
Килеев заявил, что в ходе осен-
него призыва к местам службы 
из Оренбургской области от-
правятся 1849 призывников, 
прошедших тщательный отбор 
по состоянию здоровья.

Не прекращается набор слу-
жащих по контракту. Сегодня 
этот путь может избрать любой 
призывник, достигший возраста 

18 лет. Для этого он дол-
жен уведомить призывную 
комиссию и сделать это на 
ранней стадии или через 
три месяца после начала 

службы.

Дмитрий Кулагин - вице-гу-
бернатор области, курирую-
щий в правительстве вопросы 
взаимоотношения с армией, 
и правоохранительными ор-
ганами, другими структурами 
подчеркнул:

–  Осенний призыв нынче 
проходит в сложных эпидеми-
ологических условиях. Поэтому 
главная задача, стоящая перед 
правительством региона, во-
енными комиссариатами, –  со-
хранить здоровье призывников 
и военнослужащих. Желаю 
отличной службы в рядах Рос-
сийской армии. А дома вас ждут 
родители, друзья, любимые. 
Вам есть кого защищать, есть 
куда возвратиться.

Олег Сергеев окончил кол-
ледж, собирается после армии 
поступить в государственный 
университет на транспортный 
факультет. 

–  Сегодня служба в армии 
считается престижной. Говорят, 
что это мне поможет в будущем 
в  профессиональном росте. До 
карьеры мне ещё далеко, но 
служить иду без робости. Уве-
рен, что мне армейский опыт 
пригодится, сумею закалить 
характер.

…Выстроились на плацу 
призывники в военной форме. 
Пока без знаков различия, их 
они получат на месте службы. 
Но, как поётся в песне, «Солдат 
вернется, ты только жди».

Они вернутся повзрослев-
шие, возмужавшие. Они от-
правляются защищать Родину. 

Николай МЕЛЬНИКОВ
ФОТО ОЛЕГА РУКОВИЦИНА

К СЛУЖБЕ 
ГОТОВЫ

Евгений Бурдинский, 
начальник главного ор-
ганизационно-мобили-
зационного управления 
Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ, 
генерал-полковник:

– Нынешний осенний при-
зыв проходит с 1 октября по 31 
декабря. Сроки службы в рядах 
Вооруженных Сил исчисляются 
со дня присвоения молодо-
му человеку звания  рядовой. 
Особые меры принимаются на 
призывных пунктах в связи с 
коронавирусом.

Это обязательное измерение 
температуры, наличие у при-
зывников масок и перчаток, 
на пунктах призыва – бакте-
рицидных ламп, обязательной 
обработки транспорта, прове-
дение экспресс-тестирования, 
изолированное размещение 
призывников.

Обязательным стал карантин 
по прибытию в часть. В случае 
необходимости организована 
доставка в медицинские орга-
низации.

В Вооруженных Силах не ста-
ли из-за коронавируса смещать 
сроки осеннего призыва.

# 
СП

РА
ВК

А

# 
ЦИ

Ф
РА

Официальным при-
казом на долж-
ность военного 
комиссара Орен-
бургской области 
назначен полков-
ник Дмитрий 
Александрович 
Килеев. Офицеру 
49 лет. В 1992 году окончил 
Оренбургское высшее зенитно-ракетное 
командное училище. Первым местом 
службы был Северо-Кавказский военный 
округ, где лейтенант Килеев командо-
вал зенитно-ракетным расчётом. За 
плечами офицера-зенитчика  академия, 
командование полками и бригадами. С 
2013 по 2020 годы руководил Оренбург-
ским учебным центром войск ПВО. 
Награждён орденом «За военные заслу-
ги», имеет учёную степень «кандидат 
военных наук». Женат, воспитывает 
сына и дочь.

1849 призывников 
из Оренбургской области отправятся 
к местам службы в осенний призыв
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ДОСТОЙНЫ !
ПОДВИГА ГЕРОЕВ

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

СПАРТАКИАДА 
ВСЕМ НА ПОЛЬЗУ!

В ГОСТЯХ У ВОЕННЫХ

С 7 по 15 ноября  в Ессентуках 
Ставропольского края прошли 
финальные соревнования Спар-
такиады молодёжи России допри-
зывного возраста.  Среди них были 
и активисты юнармейских отрядов. 

Организаторами Спартакиады 
выступили Министерство спорта и 
Министерство обороны Российской 
Федерации при поддержке Прави-
тельства Ставропольского края и 
администрации города Ессентуки.

На протяжении семи дней ребята 
от 14 до 17 лет из 23 субъектов 
России состязались в физической 
и  военной подготовке.  Военные 
дисциплины включали строевую 
подготовку и разборку-сборку  ав-

томата. Уровень физподготовки 
демонстрировали в беге на 60 (100) 
м, кроссе на 3 км, метании гра-
наты, стрельбе из «электронного 
оружия», подтягивании на пере-
кладине, поднимании туловища из 
положения лёжа на спине, прыжках 
в длину с места и разбега.

Победителем Спартакиады стала 
команда Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры, второе 
место заняла команда Москвы, 
третье – Республики Марий Эл. Ко-
манда Оренбуржья  не расстроена, 
что не попала в победители. Ведь  
девушки и юноши обрели новых 
друзей, получили новые знания, 
посмотрели Ставрополь.

Ребята из сводного 
юнармейского отряда «Со-
дружество» Оренбурга 
встретились  с помощни-
ком военного комиссара 
Оренбургской области по 
военно-патриотическо-
му воспитанию Вадимом  
Номаконовым. Встреча 
проходила под девизом 
«Есть такая профессия 
– Родину защищать».  Со-
стоялись и очередные 
занятия по огневой подго-
товке с курсантами отряда 
на интерактивном тире из 
автомата Калашникова и 
пистолета ПМ.  

В День  военной раз-
ведки курсанты почтили 
память оренбургских во-
инов, не вернувшихся с 
задания. Ребята возло-
жили  цветы к памятни-
кам героев в областном 
центре.  А несколькими 
днями ранее  в военной 
части прошёл спортив-
ный праздник в честь Дня 
военной разведки. Юнар-
мейцы играли в пейнтбол 
и участвовали в перетяги-
вании каната. 

ВСТРЕЧА С ГЕРОЕМ
На  базе многофункци-

онального молодёжного 
центра «Молодёжь Орен-
буржья» проходят  интерес-
ные встречи юнармейцев  
с известными людьми под 
заголовком  «Диалоги с Ге-
роями». В ноябре гостем 
стал российский космонавт, 
полковник ВС РФ, Герой Рос-
сийской Федерации, член ко-
митета Госдумы по обороне  
Роман Романенко.  Ребята 

тепло встретили Романа 
Юрьевича. Ведь он два года 
– с июля 2018-го до октября 
2020-го – был начальником 
Главного штаба Всерос-
сийского детско-юношеско-
го военно-патриотического 
общественного движения 
«Юнармия».

В зале присутствовало 
немного ребят, а все жела-
ющие смотрели трансляцию 
в социальных сетях. Лётчик-

космонавт рассказал о своём 
детстве, учёбе и, конечно же, 
о космосе. Гость ответил на 
вопросы молодёжи и дал 
важный совет: «Занимайтесь 
спортом, укрепляйте орга-
низм, ведь только сильные 
побеждают!»

В память о встрече у ребят 
остались совместное фото 
и автограф «знаменитости 
космического масштаба».

ЛУЧШИЙ КАДЕТ

Всё больше и больше юнармей-
ских отрядов в Оренбуржье.  Ак-
тивными в этом учебном году стали 
новобранцы  движения – ребята 
из Красногвардейского района. С 
первого сентября  юнармейский 
кадетский 5 «Б»  класс «Красног-
вардейской гимназии» создал свою 
группу в социальных сетях для 
постоянного освещения новостей, 
обсуждения интересных тем. 

А перед осенними каникулами 
в учебном заведении прошло тор-
жественное вручение нагрудных 
знаков «Лучший кадет» по итогам  
первой четверти. Звания удостоены 
юнармейцы пятого класса Юлия 
Макушевич  и Валерия Жабина. 
Учителя и родители надеются, что 
девочки и дальше будут показывать 
отличные результаты в учёбе и 
общественной деятельности.   
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ОПРОС НОВОСТИ

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

САМЫЙ ЗНАЧИМЫЙ ДЕНЬ 

Никита ПОПОВ
6 «А» класс
Булановская школа 
им. И.И.Таранова
Октябрьский
район: 

– Одним из самых запо-
минающихся дней для моей 
семьи стал день, когда моего 
старшего брата Владислава 
провожали в армию. Это было 
в июне. На проводы пришло 
много гостей, они дарили брату 
подарки, желали ему отличной 
службы и здоровья. 

Мама украдкой вытирала 
слёзы и очень переживала по 
каждому поводу. Брат тоже вол-
новался. Конечно, он и сам хотел 
служить в армии, но ему всё-таки 
было немного не по себе. 

Сейчас он служит в посёлке 
Тоцкое, звонит иногда домой. 
Влад говорит, что привык к 
службе, ему всё там нравится. 
К сожалению, из-за пандемии 
мы не поехали к нему на прися-
гу, а он на моей присяге юнар-
мейца был. Я очень скучаю по 
брату. Но одно я знаю точно: 
когда я вырасту, я тоже пойду 
служить своей Родине! 

Юлия 
БАХТИЯРОВА
11 класс
лицей № 2
г. Оренбург:

Арсен ИСАБЕКОВ
6 «А» класс
Булановская школа 
им. И.И.Таранова
Октябрьский
район: 

– Самым радостным и зна-
чимым днём в этом году для 
нашей семьи был день, когда 
родилась моя сестренка Ра-
фина! Мы все очень её ждали, 
поэтому, когда она появилась 
на свет в апреле, мы все были 
просто счастливы! 

Рафина родилась здоровой 
девочкой, хотя все мы пере-
живали за состояние мамы и 
сестрёнки из-за пандемии.

Я горжусь тем, что именно 

Даниель ШИТИКОВ
замкомандира 
отряда «Гвардеец»
школа №52
г. Оренбург: 

Даниил СУДОРГИН
сводный отряд 
«Содружество»
г. Оренбург:

– Я впервые побывал в Баш-
кирии на озере Нугуш. Это 
стало самым ярким событием 
в моей жизни этого года. Я от-
просился у родителей и поехал 
вместе со своей подругой. Это 
было великолепное путеше-
ствие. Не ожидал, что природа 

Екатерина 
КОЧЕТКОВА
сводный отряд 
«Содружество»
г. Оренбург:

– Самый запоминающийся, 
значимый день в этом году – 
это поездка в лагерь «Янтарь». 
Конец лета, август, самоё при-
ятное время, было и не очень 
жарко, но ещё и не было осен-
ней прохлады. 

Cмена была специальная - 
юнармейская. Ведь в «Янтаре» 
теперь региональный моло-

Андрей АГАПОВ
командир отряда 
«Гвардеец» школа №52
г. Оренбург: 

– Расскажу про несколько 
значимых дней, которые стали 
важными для меня. 

Во-первых, это день начала 
профильной смены «Юнарме-
ец» в Региональном молодёж-
ном центре «Авангард».  Смена 
позволила отдохнуть перед 
началом учебного года, здесь 
современная, благоустроенная 
территория, где каждый может 
найти себе деятельность по 
душе. Все дни мы занимались 
прикладными дисциплинами, 
тренировались, узнали много 
интересных исторической фак-
тов, приобрели новых друзей.

А также важен и памятен для 
меня день, который я провёл в 
смене «Летняя школа КВН» на 
базе лагеря «Зарница». Со сво-
ей командой я занял II место на 
летнем кубке КВН.

Год выдался непростым для учеников и их родителей, как и для всех россиян. 
Безусловно, были и радостные моменты. Мы попросили ребят вспомнить са-

мый  замечательный день этого года и поделиться этим с читателями газеты.

мне выпала честь выбрать имя 
для сестренки. Рафина – это 
популярное мусульманское 
имя, означает «возвышенная». 
Сейчас она уже подросла, и её 
имя очень ей подходит. Рафи-
на – очень серьезная девочка, 
но любит, когда я с ней играю. 
И, кстати, она очень похожа на 
меня.

– Считаю самым значимым 
для себя днём в этом году, 
когда меня, моего друга Ан-
дрея Агапова и ещё четверых 
ребят наградили памятными 
медалями «Стратегическое 
командно-штабное учение 
«Центр-2019». 

Приятно было получить ме-
даль, гордиться, что выбрали 
лишь нескольких достойных, 
и вспомнить, как тогда, в сен-
тябре 2019-го, мы встречали 
Президента России, воочию 
наблюдали мощь вооружения 
нашей страны. 

День получения медали при-
бавил во мне уверенности и 
стойкости. И ещё раз я убедил-
ся в том, что выбрал профессию 
себе верно. 

Я планирую поступать в выс-
шее военное учебное заведе-
ние и буду военным.

– Для меня самым значи-
мым днём года было первое 
сентября. Это моё последнее 
1 сентября в школе. Пусть оно 
прошло и не как обычно, доста-
точно в нестандартном для нас 
варианте: из-за пандемии не 
было всех школьников со всех 
классов, не было моря шаров 
и множества букетов цветов, 
не было младших ребят, но мы 
очень рады, что оно хотя бы 
состоялось. 

Стоишь с замиранием серд-
ца и понимаешь, что больше 
ты не придёшь на этот празд-
ник, не увидишь своих уже 
таких родных одноклассников 
и не споёшь гимн лицея. Вот 
так незаметно уходит от нас 
детство...

Башкирии очень живописна и 
способна впечатлить любого, 
даже таких скептиков, как мы.

 Особенно покорило нас Ну-
гушское водохранилище. Ведь 
берега крутые, есть горы и 
скалы, покрытые лесом. Так 
как водохранилище вытянуто 
на 20 километров, а его ши-
рина достигает местами пять 
километров, то мы не видели 
другой берег. Казалось, будто 
находимся на море. Вода хо-
лодная, но такая чистая, что 
хочется вернуться туда ещё и 
не один раз. 

дёжный центр «Авангард». Эта 
смена позволила мне отдохнуть 
перед началом нового учебного 
года. Все дни мы занимались 
прикладными дисциплинами, 
тренировались, стали сильнее 

и выносливее физически. А 
также развивали свой широкий 
кругозор, географические и 
исторические знания. 

Я осталась очень довольна 
поездкой, познакомилась с 
разными людьми, похожими и 
непохожими на меня. Общаюсь 
с ними через социальные сети 
и сейчас. 

Смена выдалась очень инте-
ресной, увлекательной. Самое 
важное для меня – я встретила 
настоящую подругу по душе, 
Лизу. Она из Бузулука. Каждый 
день переписываемся с ней по 
интернету, я очень сильно ску-
чаю и жду встречи с ней. 

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

Мгновения 
поиска

Награда от 
Президента

На пленарном заседании 
закрытия Всероссийской акции 
«Вахта Памяти» поисковикам 
были вручены Благодарствен-
ные письма Президента РФ за 
активное участие в подготовке 
и проведении мероприятий, по-
свящённых 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, 
значительный вклад в сохра-
нение исторической памяти и 
гражданско-патриотическое 
воспитание молодёжи.

В числе награждённых и 
руководители Оренбургской 
областной молодёжной обще-
ственной организаций «Воен-
но-патриотический поисковый 
клуб «Патриот»  –  Сергей Ива-
нович и Наталья Анатольевна 
Ельчаниновы.

Поисковое движение России 
подвело итоги V фотопроекта 
«Мгновения поиска» им. А.И. 
Орлова. В номинации «Вахта 
Памяти» третье  место заняла 
Ирина Кубрякова, поисковик 
отряда «Уралец» г. Новотроиц-
ка, начальник отдела реализа-
ции патриотических программ 
и проектов ГАУ «Региональное 
агентство молодёжных про-
грамм и проектов», которая 
также  является членом Юнар-
мейского движения Оренбур-
жья. 

Фото было сделано во время 
поисковой экспедиции в авгу-
сте этого года в Новгородской 
области, Парфинском районе. 
Ирина запечатлела волни-
тельный момент установления 
имени красноармейца Лодни 
Прохора Ильича (1912 г.р., 
уроженец Алтайского края). На 
фото – командир поискового 
отряда «Уралец» Юрий Кома-
роцкий и его сын Александр, 
обнаруживший останки бойца 
с медальоном.
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ЦЕХ СТАЛ РОДНЫМ
Более 40 лет трудилась на АО «Уральская сталь» ветеран труда Мария Демиденко

В июле 1967 года выпускница 
средней школы посёлка Платов-
ка Бугурусланского района Ма-
рия приехала в гости к старшему 
брату в Новотроицк и сразу 
влюбилась в город на востоке.

– Здесь жизнь била ключом, 
- вспоминает Мария Дмитриев-
на. - Я предпоследняя в семье, 
где росло пятеро детей. Всегда 
помогала по хозяйству и рано 
познала цену труда. Папа, фрон-
товик, имел ранения, сначала 
работал в колхозе, затем был, 
как сейчас говорят, заместите-
лем директора по администра-
тивно-хозяйственной части. Мы 
его обожали. Он нас баловал: 
то конфету принесёт, то игрушку 
смастерит, то лыжи купит. Но 
мама была строгой и всегда 
рядом с нами. Она по ночам 
работала на зернохранилище, а 
днём была дома. Ох, и достава-
лось нам от неё за невыученные 
уроки и если вовремя не успели 
прополоть грядки! 

С тех пор прошло более 50 
лет. Папа и мама Марии Дмитри-
евны ушли давно в мир иной, но 
память о них живёт в её сердце, 
как и о сыне Саше, что погиб с 
оружием в руках при наведении 
конституционного порядка в 
Чечне в 2004 году...

Продолжала образование 
юная Мария в профессиональ-
ном училище №5, где получила 
специальность «крановщик про-
изводственных кранов». Более 
10 лет трудилась она в копровом 
цехе* крановщицей.

– Как это было интересно, 
- продолжает воспоминания 
Мария Демиденко. - Сначала 
было страшно. Затем появился 
азарт. Но профессионализм на-
ставников и моё желание стать 
мастером своего дела помогли 
мне освоить профессию и стать 
хорошим работником.

Дружила она и со спортом. 
В 1973 году выступала за цех 
в городских соревнованиях по 
велогонке, где стала лучшей. 
Была членом городской коман-
ды лыжников и участвовала на 
региональных соревнованиях. 
В 1974 году со страниц газет 
рассказывали о спортивных до-

стижениях Марии, но девушка 
решила, что профессиональный 
спорт не для неё.

Замужество, рождение сы-
новей затмили занятия физи-
ческой культурой. Но в любой 
момент она могла со своими 
мальчишками встать на лыжи 
или принять участие в эста-
фетах вместе с ними. В своих 
детях она поддерживала тягу к 
спорту, видя в этом развитие и 
утверждение личности.

По состоянию здоровья Мария 
Дмитриевна была вынуждена 
расстаться со своим любимым 
краном и с высоты спуститься 
на землю. Её трудовая вахта 
продолжалась в агломерацион-
ном цеху. 

Мария Дмитриевна отмечает, 
что коллектив был хороший, 
все друг друга поддерживали, 
несмотря на тяжёлые условия 
труда (тогда работали по четыре 
смены в сутки), всегда оста-

вались силы на дом, семью и 
общение с друзьями.

Не забывала наша героиня и 
про родных, что остались в Бу-
гурусланском районе. Особенно 
тесный контакт был у неё со 
старшей сестрой Валентиной. 
Каждый год она приезжала в 
родное село к родителям и часто 
бывала в гостях у сестры. 

В 2008 году Мария Дмитри-
евна вышла на пенсию, но 
сидеть на диване не в её стиле. 
Если раньше она защищала 
честь коллектива на различных 
спортивных состязаниях и была 
активной участницей самодея-
тельности, то сейчас её часто 
можно увидеть на концертных 
площадках города. 

Она активно принимает уча-
стие в жизни Новотроицкого 
местного отделения ВООВ «БО-
ЕВОЕ БРАТСТВО», вместе с 
которым выезжает на фестиваль 
патриотической песни «Салам, 
бача!» в Бузулук, в мероприяти-
ях Памяти и Уроках мужества.

Состоит и в Совете ветера-
нов АО «Уральская сталь». Но 
активная деятельность не по-
зволяет забыть главную боль 
и огромную потерю. Вот уже 
более 15 лет прошло, как погиб 
сын Сашенька. Потеря родного 
человека – всегда трагедия, но 
потеря ребёнка отзывается дол-
го и больно. Мария Дмитриевна 
находит в себе силы жить и вы-
носить все житейские каверзы. 

В её день рождения поздрав-
ляли с 70-летием и члены Ново-
троицкого отделения ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО». Получи-
ла она поздравления и от главы 
города. 

– Большое всем спасибо за 
то, что помнят, - говорит Мария 
Дмитриевна. - Мне было очень 
приятно. Понимаю, что панде-
мия внесла свои корректировки 
в жизнь, но главное осталось 
неизменным – это человеческое 
отношение друг к другу. 

* Копровый цех – цех метал-
лургического или машинострои-
тельного предприятия, занима-
ющийся подготовкой вторичных 
чёрных металлов к плавке.

Любимые цветы в юбилей  

С сыновьями Александром и Вячеславом 

НОВЫЕ ЭКСПОНАТЫСовсем недавно экспозиция 
музейной комнаты в школе №17 
города Новотроицк пополнилась 
новыми экспонатами – фляжкой 
и патронами. Их передала в 
фонд мама погибшего Героя 
России Константина Ситкина, 
Тамара Васильевна. Она наде-
ется, что о жизни и подвиге её 
сына и ещё троих мальчишек, 
что учились в школе №17, будут 
помнить.

Эти вещи заняли своё место 
в постоянно действующей вы-
ставке музейной комнаты.

Первыми ознакомились с 
реликвией юнармейцы отряда, 
носящего имя Героя России 
гвардии лейтенанта Константи-
на Ситкина.

– Это вещи военного чело-
века, - рассказывает детям 
педагог школы Марина Ко-
зырева на уроке истории. 
- Новотройчанин всю свою 
сознательную жизнь прожил 
с оружием в руках. Так случи-
лось, что сначала Костя и его 

брат-близнец приняли участие 
в Первой Чеченской кампании 
по наведению конституцион-
ного порядка в горной респу-
блике в ходе срочной службы. 
Затем он был в погранотряде, 
где вновь выходил в рейды 
с оружием в руках. А потом 
осознанно было принятое ре-
шение стать профессиональ-
ным военным. Костя заключил 
контракт в конце 90-х годов и 
попал в зону боевых действий 
в Таджикистане. 

Окончив учёбу в Казанском 
танковом училище, летом 1999 
года в звании лейтенанта вме-
сте со своим подразделением 
направлен в Чечню, где в ходе 
ночного перехода в Теркском 
ущелье был обнаружен сбор 

боевиков. Моджахеды не ожида-
ли нападения. В завязавшемся 
бое было уничтожено и взято в 
плен более сотни бандитов. Не-
многим удалось скрыться. 

Новотройчанан был удосто-
ен высшей государственной 
награды и звания «Герой Рос-
сийской Федерации». Затем 
были болезнь, ранение, месяц 
госпиталя и краткосрочный от-
пуск домой. А фляжку, видимо, 
он оставил дома.

Так наглядно проходят заня-
тия по истории и знакомство с 
известными земляками родного 
края в школе №17.

полосу подготовила
Наталья КНЯЗЕВА
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Валентина Степановна 
Гризодубова

Экипаж самолёта «Родина» перед полётом на Дальний 
Восток. Второй пилот капитан Полина Осипенко, коман-
дир экипажа депутат ВС СССР Валентина Гризодубова, 
штурман Марина Раскова

Полина Денисовна 
Осипенко

Марина Михайловна 
Раскова

ОТВАЖНЫЕ 
ЛЁТЧИЦЫ

В ноябре 1938 года первым женщинам в СССР
 присвоено звание Героя Советского Союза

НЕОБЫЧНЫЙ БОРТ
Полёт на самолёте АНТ-37 

«Родина» свершился 24-25 
сентября 1938 года. Экипаж са-
молёта состоял из командира 
Валентины Гризодубовой, вто-
рого пилота Полины Осипенко 
и штурмана Марины Расковой. 
Они совершили беспосадоч-
ный перелёт по маршруту Мо-
сква – Дальний Восток (посёлок 
Керби, район Комсомольска-
на-Амуре) протяжённостью 
6450 км (по прямой – 5910 км).

 Во время перелёта про-
должительностью 26 часов 29 
минут был установлен женский 
мировой авиационный рекорд 
дальности полёта.

По заданию советского пра-
вительства на заводе №156 в 
Москве недостроенный само-
лёт переделали в машину, спо-
собную преодолеть 7000-8000 
километров. Рекордный борт 
получил обозначение АНТ-
37бис (ДБ-2Б) или «Родина». 
На воздушное судно поставили 
более мощные авиационные 
двигатели М-86, выдававшие 
950 л.с. у земли и 800 л.с. на 
высоте 4200 метров с трёх-
лопастными винтами изменя-
емого шага. С самолёта было 
снято всё вооружение, а объём 
топливных баков увеличен, 
также подверглась переделке 
носовая часть фюзеляжа, был 
улучшен обзор из кабины штур-
мана, появилось новое при-
борное и радиооборудование.

Собственное имя самолёт 
получил в августе 1938 года. 
Слово «Родина» было написа-
но большими буквами красной 
краской на поверхности крыла 
между двумя красными звез-
дами. Сама стальная птица 
была полностью окрашена в 
серебристый цвет. Также сло-
во «Родина» было выведено 
каллиграфической строчкой 
с левой стороны на носовой 
части фюзеляжа.

МЕЧТА – РЕКОРДЫ
То, что 19-летняя студентка 

из Харькова Валентина Сте-
пановна Гризодубова поступит 
в аэроклуб, а затем в лётную 
школу, и станет пилотом граж-
данской авиации, было доста-
точно предсказуемым делом. 
Всё потому, что она была доче-
рью одного из первых русских 
лётчиков и авиаконструкторов 
Степана Гризодубова, поэтому 
в атмосфере полётов и любви 
к небу будущая прославлен-
ная лётчица жила с самого 
рождения. 

А вот у заведующей кол-
хозной птицефермой из-под 
Бердянска Полины Денисовны 
Говяз (по второму браку Оси-
пенко) желание покорить небо 
появилось, по всей видимости, 
благодаря её браку с военным 
лётчиком Степаном Говязом. 

Пилотировать простым в 
управлении бипланом У-2 она 
научилась, будучи 23-летней 
официанткой лётной столовой, 
и лишь по прошествии време-
ни, в 1932 году, была принята в 
военную школу лётчиков. 

20-летнюю лаборантку Во-
енно-воздушной академии 
москвичку Марину Михайлов-
ну Раскову сначала увлекала 
кабинетная аэронавигация. 
Однако интерес этот вскоре 
перерос в нечто большее, и в 
1933 году студентка-заочница 
сдала экзамен на штурмана 
самолёта, а в 1935 году вы-
училась и мастерству пилоти-
рования. 

Вся троица мечтала о воз-
душных рекордах, которыми 
в те годы жил весь Советский 

Союз. Рано или поздно их 
жизненные пути должны были 
пересечься. 

В мае 1937 года Осипенко 
установила три мировых ре-
корда высоты полёта в классе 
гидросамолётов на летающей 
лодке МП-1. 

В октябре 1937 года Гризо-
дубова на учебном самолёте 
УТ-2 и тренировочном УТ-1 
установила четыре мировых 
рекорда скорости и высоты 
полёта в классе лёгких сухопут-
ных самолётов. А 24 октября 
она вместе со штурманом Рас-
ковой на лёгком самолёте Я-12 
(АИР-12) совершила перелёт 
Москва – Актюбинск, побив 
рекорд дальности полёта по 
прямой. 

Наконец, уже 24 мая 1938 
года экипаж гидросамолёта 
МП-1 в составе первого пило-
та Полины Осипенко, второго 
пилота Веры Ломако и штур-
мана Марины Расковой побил 

женский мировой рекорд даль-
ности по замкнутому маршруту, 
а 2 июля того же года во время 
перелёта Севастополь – Ар-
хангельск – по прямой и по 
ломаной линии. 

Гризодубова решает отве-
тить на это новым рекордом. 
Она просит разрешения на 
перелёт по маршруту Москва 
– Хабаровск, для того чтобы 
побить абсолютный женский 
мировой рекорд дальности 
полёта. Вторым пилотом она 
зовёт капитана Полину Оси-
пенко, а штурманом - старшего 
лейтенанта Марину Раскову.

ПРЕОДОЛЕНИЕ
Беспосадочному перелёту 

из Москвы на Дальний Восток 
предшествовали тренировки 
на аналогах самолёта АНТ-37. 
Готовились основательно, лёт-
чицы тренировались даже но-
чью, чтобы привыкнуть к управ-
лению крылатой машиной во 

всех условиях и сработаться 
перед длительным рекордным 
полётом.

АНТ-37 «Родина» поднялся в 
небо со Щёлковского аэродро-
ма 24 сентября 1938 года утром 
и взял курс на Хабаровск. В 
этот же день погода на марш-
руте резко ухудшилась, через 
50 километров полёта землю 
закрыли облака. Практически 
все оставшиеся 6400 киломе-
тров экипаж преодолевал вне 
видимости земли, полёт про-
ходил по приборам, использо-
вался пеленг на радиомаяки, 
что позволяло определить 
своё месторасположение. Если 
первоначально самолёт осу-
ществлял полёт над облаками, 
то перед Красноярском экипаж 
вынужден был войти в них, лёт-
чицы столкнулись с облачно-
стью, верхняя граница которой 
превышала 7000 метров.

За бортом было -7 градусов 
Цельсия, окутавшийся влагой 
АНТ-37 начал обледеневать, 
лобовые стёкла кабины перво-
го пилота и штурмана сковал 
лёд, потускнели и бортовые 
стёкла. Пришлось набирать 
высоту, чтобы пробить облач-
ность, которая исчезла только 
на высоте 7450 метров. И до 
самого Охотского моря «Роди-
на» так и летела не ниже 7000 
метров. Экипаж в это время 
работал в кислородных масках. 

В сложных метеоусловиях 
экипаж пролетел и Хабаровск, 
который первоначально являл-
ся конечной точкой маршрута, 
и Комсомольск-на-Амуре. Об-
лака рассеялись лишь над 
Охотским морем, где экипаж 
сумел сориентироваться и по-
вернул воздушный корабль на 
180 градусов к берегу.

Ситуацию осложняло и то, 
что на борту отказало радио-
оборудование. Сажать самолёт 
экипаж хотел в Комсомольске-
на-Амуре, но с воздуха они 
перепутали Амур с впадающей 
в него рекой Амгунь, в резуль-
тате двигались вдоль притока. 

В районе Амуро-Амгуньского 

междуречья горючего оста-
валось на полчаса полёта, и 
Гризодубова приняла решение 
сажать машину на брюхо без 
выпуска шасси прямо на боло-
то, так как подходящие ровные 
площадки для посадки в этой 
местности отсутствовали. 

Перед этим она приказала 
Марине Расковой выпрыгнуть 
с парашютом, так как та нахо-
дилась в застеклённой кабине 
штурмана в носовой части 
судна, которая могла серьёзно 
пострадать при посадке. 

Её нашли в тайге только че-
рез 10 дней.

ЗА ГЕРОИЗМ 
И МУЖЕСТВО
25 сентября, совершив удач-

ную посадку на болоте в тайге, 
экипаж закончил полёт, про-
должавшийся 26 часов 29 
минут. Был поставлен женский 
мировой рекорд по дальности 
беспосадочного перелёта.

 Точного места посадки «Ро-
дины» никто не знал. Их марш-
рут примерно был построен по 
последней пеленгации Раско-
вой, взятой Читинской радио-
станцией. На поиски лётчиц 
были мобилизованы большие 
силы, в которые входило более 
50 самолётов, сотни пеших от-
рядов, следопыты на оленях и 
лошадях, рыбаки на катерах и 
лодках.

 В итоге самолёт был обна-
ружен с воздуха 3 октября, его 
нашёл экипаж биплана-развед-
чика Р-5 во главе с командиром 
Сахаровым. 6 октября отряд 
спасателей и лётчицы, оставив 
самолёт в болоте до наступле-
ния заморозков, отправились 
по реке Амгунь через посё-
лок Кербь в Комсомольск-на-
Амуре.

Из Хабаровска в Москву 
следовали специальным по-
ездом, увитым цветами, под 
гром оркестров. За выполнение 
этого перелёта и проявленные 
при этом мужество и героизм 
Валентине Гризодубовой, По-
лине Осипенко и Марине Рас-
ковой присвоено звание Героя 
Советского Союза с вручением 
ордена Ленина.

Валентина Гризодубова про-
жила долгую жизнь, скончав-
шись 28 апреля 1993 года в 
возрасте 83 лет, похоронена на 
Новодевичьем кладбище. А вот 
двум её товарищам повезло 
гораздо меньше. Второй пилот 
Полина Осипенко погибла 11 
мая 1939 года в возрасте 31 
года. Она стала жертвой ави-
ационной катастрофы. В этот 
день Осипенко находилась на 
учебно-тренировочных сбо-
рах, где вместе с начальником 
главной лётной инспекции ВВС 
РККА А. К. Серовым отрабаты-
вала полёты «вслепую». Прах 
Осипенко и Серова был по-
мещён в урнах в Кремлёвской 
стене на Красной площади. 

Штурман знаменитого эки-
пажа Марина Раскова также 
погибла в авиакатастрофе, 
но уже в годы Великой Отече-
ственной войны. 4 января 1943 
года, будучи к тому моменту 
командиром 587-го бомбар-
дировочного авиаполка, она 
перегоняла свой Пе-2 на фронт 
под Сталинградом. Её самолёт 
разбился в сложных метеоус-
ловиях возле села Михайловка 
в Саратовской области, весь 
экипаж погиб. Как и Осипенко, 
она была кремирована, её 
прах в урне был помещён в 
Кремлёвскую стену на Красной 
площади.

Нина БЕЛОВА

г. Новотроицк
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С открытой душой 
к людям

Отличник народного просвещения, он не говорил, что и как надо 
делать, а сам показывал на практике 

РЯДОМ С НАМИ

ТОЛЬКО БЫ УСПЕТЬ
Валентин Фомин – талантли-

вый и неординарный человек, 
известный в Северном районе.

 Из простого деревенского 
паренька он вырос в лидера 
нескольких учительских кол-
лективов, секретаря райкома 
партии, председателя сель-
ского Совета. Ветеран труда, 
Валентин Афанасьевич сейчас 
на заслуженном отдыхе, но 
энтузиаст по натуре не сидит 
без дела. За военно-патриоти-
ческое воспитание молодёжи 
награждён Медалью имени 
адмирала Н.Г. Кузнецова. 

По его инициативе в районе 
организовано «Морское брат-
ство», в которое входят 155 
моряков. 

– Дел много, только бы всё 
успеть, – говорит Валентин 
Афанасьевич. 

КАНИКУЛЫ В ПОЛЕ
Родился и вырос Валентин в 

селе Мордово-Добрино в мно-
годетной семье тракториста и 
домохозяйки. Особую роль в 
судьбе подростка сыграл дед 
Захар Григорьевич, человек с 
«военной косточкой», унтер-
офицер царской армии, полу-
чивший за джигитовку из рук 
Николая II серебряные часы.

 Дед был строгим и аккурат-
ным, любил порядок и обстоя-
тельность во всём. И от внуков 
добивался того же, требовал, 
чтобы они помогали взрослым 
по дому. Отец придерживался 
той же позиции. И сыновья 
росли здоровыми, ловкими, 
сильными. 

После 8 класса Валентина 
на каникулах определили в 
молотобойцы. А затем летом 
паренёк трудился штурваль-
ным на комбайне. 

Сегодня Валентин Афана-
сьевич с теплотой вспоминает 
своих наставников, которые с 
присущим им тактом и терпе-
нием приучали его к крестьян-
скому труду.

После окончания Секретар-
ской средней школы юноша 
намеревался поступить в Бу-
гурусланское лётное училище, 
но мечте не суждено было 
осуществиться. Комиссию по 
здоровью не прошёл. 

Директор школы Д.И. Еме-
льянов предложил Валентину 
поработать учителем физ-
культуры. В ответ на отне-
кивание молодого человека 
подчеркнул, что это может 
положительно сказаться на 
его здоровье, тогда он сможет 
поступить в лётное училище. 
Учитель физкультуры М.К. 
Ошкин – кумир всех мальчи-
шек, потому что на брусьях и 
перекладине он творил чуде-
са, взял шефство над юным 
коллегой. Учил ведению урока, 
писать поурочные планы, на-
лаживанию взаимоотношений 
с учениками.

– Не мне судить о моей 
работе в качестве учителя, 
– вспоминает Валентин Афа-
насьевич, – но одно скажу: 
о секретарских спортсменах 
говорили с уважением. Да и 
сам я окреп к тому времени, 
поэтому комиссию при повтор-
ном поступлении в «лётное» 
прошёл успешно, но, увы, 
«срезался» по русскому языку. 
Так что не суждено мне было 
стать лётчиком!

РАДИСТ
Призвав на срочную службу, 

в райвоенкомате ему опреде-
лили: «Северный флот. Подво-
дные лодки и служить четыре 
года». Вскоре вышел указ 
Президиума СССР о снижении 
срока службы подводников на 
один год.    

В учебном отряде Северного 
флота в городе Архангельск 
Валентин получил специаль-
ность радиста. При распре-
делении командир увидел в 
служебной карте Валентина 
Фомина записи «учитель» и 
«тракторист» – эту профессию                                   

в советское время деревен-
ские мальчишки получали в 
школе – и принял решение: 
шесть месяцев стажировки 
на кораблях, а потом готовить 
радистов в учебном отряде. 

Так хотелось юноше служить 
на корабле, но приказы не об-
суждаются, они выполняются. 
Окончив учёбу с отличием, 
после морской стажировки 
Валентин Афанасьевич учил 
молодых моряков профессии 
радиста. За добросовестную 
службу награждён медалью 
«За воинскую доблесть», по-

ощрялся отпуском на родину.
 Окончив курсы офицеров 

ВМФ, получил звание «млад-
ший лейтенант». В 1992 году 
после окончания высших офи-
церских курсов «Выстрел» 
Валентин Фомин за отличные 
показатели награждён по-
ощрительным знаком, и ему 
присвоено воинское звание 
«старший лейтенант ВМФ».

ВМЕСТЕ С АТТЕСТАТОМ 
И ПРОФЕССИЯ 
 После службы Валентин 

Афанасьевич вернулся в род-
ную школу учителем истории и 
физкультуры. 

Заочно окончил историче-
ский факультет ОГПИ. 

Позже он скажет, что своей 
удачей считает выбор про-
фессии. Параллельно учится в 
Высшей партийной школе. Был 
назначен директором Богда-
новской восьмилетней, затем 
Аксёнкинской средней школы, 
где при Валентине Афанасье-
виче зародилось движение 
ученических бригад. Школа 
получила новый трактор «ДТ-
75», комбайн, сеялки, на мате-
риальной базе которых после 
прохождения практики учащи-
еся получали права трактори-
стов-профессионалов. 

Коллектив был дружным и 
сплочённым. Валентин Афа-
насьевич с большой теплотой 
вспоминает годы работы в 
этой школе и коллег: А.В. По-
лосина, С.К. Константинова, 
Е.М. Плакатину, И.П. Лаврен-
тьева, А.П. Пестова, А.К. Кад-

кина, М.Е. Панину, К.И. Панина, 
Н.Д. Иванова.

Школа славилась лучшими 
в районе хором учителей и 
инструментальным ансамблем, 
сильнейшими спортсменами. 
По просьбе директора школы 
колхоз построил новый интер-
нат для детей, обеспечивал их 
продуктами питания. 

Затем Валентин Афанасье-
вич семь лет руководил сна-
чала 8-летней, затем средней 
школой в Красноярске. Соглас-
но графику внутришкольного 
контроля он посещал и анали-
зировал уроки учителей, оце-
нивая их работу по вопроснику 
из восьми пунктов. График 
биоритмов коллег определял 
моменты высшего творческого 
накала и спада трудовой актив-
ности. 

Валентин Афанасьевич умел 
ладить с людьми и всегда на-
ходил поддержку в парткоме и 
у председателя правления В.А. 
Применко, который заботился 
о будущих кадрах и начинал 
планёрку с вопроса: «Какие 
проблемы у школы?»

 Впервые в районе в Крас-
ноярской средней школе был 
организован мотокружок – ре-
шена проблема занятости уча-
щихся во внеурочное время. 
Двери школы не закрывались 
до 12 часов ночи. После не-
скольких поощрений почётны-
ми грамотами РОНО, ОблОНО, 
Министерства просвещения 
РФ Валентину Афанасьевичу 
присвоено звание «Отличника 
народного просвещения РФ».

ЛИДЕР И ОРГАНИЗАТОР
Деятельный и энергичный 

директор избирался замести-
телем председателя парткома, 
заместителем председателя 
сельского Совета. Областное 
общество «Знание» неодно-
кратно поощряло активного 
общественника благодарно-
стями и почётными грамотами. 
Фотография Валентина Фоми-
на висела на областной Доске 
почёта. Он неоднократно был 
делегатом партконференций. 
А в 1989 году В.А. Фомина из-
бирали третьим секретарём 
райкома партии. 

По инициативе Валенти-
на Афанасьевича впервые в 
северной зоне в «районке» 
начала выходить страница 
на языках коренных народов, 
населяющих наш район, – на 
татарском и мордовском.

Работы на посту секретаря 
было немало, особенно в лет-
ний период. Домой приезжали 
только переодеваться. Вся 
забота о семье ложилась на 
плечи жены, Марии Матве-
евны. «Без надежного тыла я 
бы не состоялся как лидер и 
профессионал», – признаётся 
Валентин Афанасьевич. 

Супруги Фомины вырастили 
троих детей. Сыновья живут и 
работают в Северном, дочь – в 
Самаре. Сейчас супруги помо-
гают воспитывать внуков.

После развала СССР Фо-
мину была доверена долж-
ность главы администрации 
Северного сельсовета. 14 лет 
он руководил сложным и бес-
покойным хозяйством. Село 
отстраивалось, появлялись 
новые микрорайоны. 

В.А. Фомин награждён памят-
ным знаком: «За заслуги перед 
муниципальным образованием 
«Северный район».

Ольга ДЕМИДОВА
 Северный район

На занятиях по шлюпочному делу
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РАЗНОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  :  1. Иней. 6. Дуга. 8. Ожеледь. 9. Плот. 10. Явор. 11. 

Арапник. 12. Ост. 14. Тал. 16. Ион. 17. Ров. 18. Ара. 20. СПА. 22. Ударник. 26. 
Опыт. 27. Роса. 28. Руккола. 29. Окно. 30. Баян.

ПО ВЕРТИКАЛИ:  2.Нилас. 3. Йота. 4. Нева. 5. Верн. 6. Дьяк. 7. Гроза. 
12. Осина. 13. Тонна. 14. Торос. 15. Лавка. 19. Ропак. 21. Песня. 22. Утро. 
23. Анка. 24. Неон. 25. Краб.

Составил  Андрей ЩЕРБАТОВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Зимняя роса. 6. Отсечён-
ная парабола. 8. Противоположность оттепели. 9. 
Плавучее средство Робинзона Крузо. 10. Лиственное 
дерево. 11. Длинная охотничья плеть с короткой 
рукояткой. 12. Морской восток. 14. Вешний слив. 16. 
Элементарная частица. 17. Вокруг средневекового 
замка. 18. Разновидность попугаев. 20. Лечебно-
профилактический салон. 22. «Должность» Ринго 
Старра в «The Beatles». 26. Архив личной мудрости. 
27. Утренние слёзы. 28. Пряная многолетняя трава. 
29. Омут на болоте. 30. Музыкальный инструмент.

ПО ВЕРТИКАЛИ:  2. Эластичная корка льда на во-
дной поверхности. 3. Мельчайшая часть чего-либо. 
4. Одна из наиболее глубоководных рек России. 5. 
Всемирно известный Жюль. 6. Должностное лицо 
на Руси в 14-17 веках. 7. Громогласный ливень. 12. 
Дерево с дрожащим листом. 13. Сто десятков на 
вес. 14. Вздыбленная льдина. 15. Магазин в старину. 
19. Снежный намёт на льду. 21. Что нам строить и 
жить помогает? 22. Время на работу вставать. 23. 
Легендарная пулемётчица. 24. Рекламный газ. 25. 
Членистоногое афганских рек. 

«ЗИМА 
ДА НЕ ЗИМА»

Студенческий билет № 496/18 от 01.09.2018 
года, выданный Педколледжем г. Оренбурга 
на имя Бурдыгиной Екатерины Николаевны, 
считать недействительным.

Уважаемый читатель!
В связи с мерами карантина редакция работает дис-

танционно. Просим все вопросы по выпуску 
и получению газеты «Контингент»  

согласовывать заблаговременно. 
По всем возникающим вопросам звонить: 

Заместитель главного редактора 
Любовь Викторовна Суркова   89228836888

Главный бухгалтер 
Бычкова Евгения Валентиновна 89225363651

Корреспондент Оксана Шолох  
89128425964

Уважаемые члены семей
 погибших защитников Отечества!

Оренбургское областное отделение Общерос-
сийской общественной организации семей по-

гибших защитников Отечества заключило договор 
о сотрудничестве с Компанией ООО «Кармель-

стиль» г. Реутов, Московской области. В Компании 
Вы можете приобрести качественную верхнюю 
одежду из тканей лучших производителей с 30% 

скидкой. С каталогом продукции можно ознако-
миться на сайте Компании по адресу: 

www.karmelstyle.ru 
За справкой на 30% скидку обращаться к предсе-
дателю организации Местяшовой Анастасии Пе-

тровне по телефону: 89873450055.
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 КАК ЭТО БЫЛО

К 75-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

МОИ КРУТЫЕ
ПЕРЕКРЁСТКИ

       В детстве болезни и бескормица сделали из меня дистрофика и второгодника   

ОВЧИНКА
Я  из тех, кто родился в 30-е 

предвоенные годы в селе 
Бурёнино (Ташлинского рай-
она), и кого сегодня называют 
детьми войны. Не помню, что у 
меня было из игрушек: коньков 
и санок не было, не было и 
лыж, резиновые мячики я ви-
дел только во сне, велосипед 
не снился даже в сказочных 
фантазиях. Штанов и ватной 
телогрейки, видимо, тоже не 
было. Если бы они у меня 
были, то я не в окно смотрел 
бы на новобранцев, с песнями 
маршировавших по улице, а 
бежал бы за ними вместе с 
другими мальчишками за око-
лицу села, где будущих бойцов 
Красной Армии учили драться 
с фашистами.

У бабушки Аксиньи была шу-
бейка из овчинки, хоть и велико-
ватая на меня, но не настолько, 
чтобы я не мог в ней ходить. 
Мальчишки на улице играли в 
войнушку, бабушка грела свои 
косточки на лежанке, можно 
было в её шубейке принять уча-
стие в сражении.  После игры в 
бабушкиной шубе образовались 
дыры, выпучился серым кустом 
клок овечьей шерсти. Мальчиш-
кам показалось это забавным, и 
снаряды обоих противоборству-
ющих армий полетели в мою 
сторону.

Ощупав свою дублёнку, а 
бабушка была слепая,  Аксинья 
Ивановна пришла в ужас.

 –  Я эту шубу 30 лет носила 
и ещё бы походила, а ты, не-
доумок, за один раз превратил 
её в тришкин кафтан, - едва не 
плача, укоряла меня бабка.

Больше Аксинья Ивановна 
свою шубейку не надевала. 
Кроме как на постилку для ново-
рождённых  ягнят она уже ни на 
что не годилась.

С одёжкой у нас было плохо. 
Морозной зимой из избы я вы-
ходил редко. Валенки-то были, 
но вот штанов… 

«ЧЁРТОВА КОЖА»
Как-то моему дедушке Павлу 

Гермоген Филатович Лебедев, 
на которого дедушка батрачил 
свыше 30 лет, отрядил перед 
своей смертью подворье. Под-
ворье было обнесено стеной 
из каменных плит. Колхозу для 
строительства коровника по-
требовался стройматериал, и 
дедушка продал свой плитняк 
за 120 рублей.  Мама съездила 
в Сорочинск и привезла оттуда 
кусок материи под названием 
«чёртова кожа».

Из той материи мать Мишки 
Данилова сшила мне штаны. 
Отменные были штаны. Новые, 
густо  чёрного цвета. И главное, 
звучащие. 

Таких штанов ни у кого из 
мальчишек нашего села не 
было. Как было не похва-
статься обновой? Прошёл я в 
них по нашей улочке – соседи 
в окна повысовывались: кто 
это в наше время мог раздо-
быть кровельное железо, да 
ещё, не скрываясь, везёт его 
по улице?

Польщённый вниманием на-
рода к моей персоне, я стал 
бегать из одного конца улицы в 
другой.  Куры и кошки, заслышав 
моё приближение, спешили 
укрыться в подворотне. Зато 
мальчишки смотрели на меня с 
завистью. 

С наступлением жаркого лета 
мои штаны радовать меня пере-
стали, разогретые лучами паля-
щего солнца, «чёртова кожа» 
касаясь моей кожи, причиняла 
нестерпимую боль. По совету 
Витьки Черемисина для охлаж-

дения я влез в речку. Намок-
нув, «чёртова кожа» потеряла 
эластичность. Снять штаны я 
не мог. Пришлось плыть. На бе-
регу я из своих замечательных 
штанов выпрыгнул. Брюки на не 
гнувшихся штанинах стояли на 
берегу торчком. 

Под лучами осеннего солн-
ца «чёртова кожа» создавала 
благостное тепло. А холодные 
капли моросящего дождя с неё 
скатывались так, что осенью в 
моих штанах было комфортно.

Но, вот зимой… Если бы я в 
сорокоградусную стынь вышел 
на улицу совсем без штанов, то 
и тогда мороз, наверное, не так 
больно обжигал бы мои тощие 
ляжки.

ЛИХОМАНКА
В конце февраля я заболел. 

Температура зашкаливала за 
сорок градусов. За полтора 
десятка дней обессилел до 
предела.  Не хватало сил пере-
вернуться со спины на бок. 

Фельдшерица тётя Тоня уста-
новила диагноз – крупозное 
воспаление лёгких,  и, сказав, 
что люди при температуре  в 
41 градус умирают, велела 
семье готовиться. Бредил я 
постоянно.

Однажды я открыв глаза, 
увидел сидящего у меня в но-
гах дедушку Павла.  Он  тихо 
смотрел на меня и плакал. Из 
17-ти  детей рождённых ему 
Аксиньей Ивановной выжили  
только двое, но и те погибли 
на войне. 

И вот теперь умирает его 
последняя радость, его внук 
Ванечка, единственный и по-
следний наследник его фами-

лии. Умирает на его глазах, а он 
бессилен чем-либо ему помочь. 
Средств от температуры не 
было. С лекарствами в те годы 
было трудно.

Но я не умер. Температура 
спала сама собой. Через неде-
лю встал на ноги. Только  ходить 
пришлось учиться заново, сна-
чала в комнате, держась руками 
за стенку, потом вышел во двор. 
А потом и на улицу потянуло. 
Однако без должного питания 
силы ко мне возвращаться не 
хотели. 

Мой приятель Мишка идёт 
своим обычным неспешным 
шагом, а я, так мне казалось, 
бегу изо всех сил, но догнать 
его не могу. 

Моя двоюродная сестра На-

стя жила в Ташле, работала в 
ресторане буфетчицей. Своим 
родителям привезла гостинец 
– маленькую скибочку* колбасы. 
Тетя Ефимия, Настина мама, 
от той колбаски отрезала для 
меня дольку не больше моего 
указательного пальца. Вот это 
было лакомство! Никогда в сво-
ей последующей жизни я ничего 
подобного не ел. Возможно, тот 
кусочек колбасы дал какой-то 
толчок моему организму. А мо-
жет, наступившее лето вернуло 
силы, словом, к осени я уже был 
в состоянии ходить в школу.  

К весне снова заболел. На 
этот раз уложила меня в по-
стель под дедушкин тулуп злая 
«лихоманка». Тряска меня та 
злючка больше  месяца. Ника-

ких средств борьбы с ней, кроме 
таблеток хинина, у нас не было. 
Таблетки же были невыносимо 
горькими. Я их, отвернувшись к 
стене, чтобы дедушка не видел, 
выплёвывал.

Наконец  дед  вспомнил на-
родное средство: приготовил 
снадобье из шишек хмеля, на-
лил до краёв литровую кружку. 
И принёс мне: 

– На, пей.
Сам сел напротив. Противно 

было вливать в себя то горькое 
зелье, но дед сидел рядом. При-
шлось выпить до донышка. Уже 
на следующее утро тело моё 
ожило. Дед из меня «лихоман-
ку» выгнул, но я оглох. 

В сентябре в школу, а я глух, 
как пень. Мир вокруг меня жил, 
двигался, но безмолвие было 
полным. 

ТРИ ГОДА 
В ПЕРВОМ КЛАССЕ
В школе меня посадили за 

первую парту, напротив класс-
ной доски. Но толку от этого не 
было никакого. Вижу,  учитель-
ница что-то  говорит, открывает 
и закрывает рот. То левым, то 
правым ухом поворачиваюсь к 
доске, по-гусиному вытягиваю 
шею – глухо!

Слух прорезался только к 
середине ноября. 

Болезни и бескормица сдела-
ли из меня дистрофика.  Собаки 
меня не трогали, видимо, даже 
укусить было не за что. Наша 
соседка, тетя Ксеня Семиколен, 
дала мне прозвище «кошачьи 
выжарки». 

Если бы в те времена была 
Книга рекордов Гиннесса, моё 
имя внесли бы в неё непре-
менно – в первый класс я ходил 
три года. 

Василий ПЕТРЕНКО
Ташлинский район

*Скибочка – небольшая 
связка, кусок, ломоть.
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«ТОЧКА ОПОРЫ – ОРЕНБУРЖЬЕ»

– Собираюсь приобрести 
квартиру. На первый 
взгляд у продавца все до-

кументы в порядке, есть 
свидетельство о праве собствен-
ности, но в последнее время уча-
стились случаи обмана покупате-
лей. Подскажите, что проверить 
у продавца, какие документы 
потребовать, чтобы проверить 
«чистоту» сделки?

– А) Необходимо проверить у продавца наличие 
права собственности. Важно знать, что свидетельство 
о праве собственности на квартиру не может под-
тверждать наличие права собственности. Единствен-
ным доказательством наличия зарегистрированного 
права собственности на квартиру является выписка 
из реестра недвижимости на актуальную дату. Очень 
часто продавцы предъявляют правоустанавливающие 
документы без регистрации (например, договоры о 
приватизации квартир, полученные до 1998 года). Та-
кие документы являются действительными, поскольку 
до 1998 года, до момента образования учреждения 
регистрации прав, государственная регистрация пра-
ва собственности не требовалась, такая регистрация 
проводилась в органах БТИ. Однако, в случае наличия 
такого договора без регистрации права, всё же лучше 
попросить продавца сначала зарегистрировать право 
собственности, а уже потом покупать такую квартиру 
с зарегистрированными правами.

Б). Необходимо проверить техническую характери-
стику объекта, прежде всего план квартиры, а также 
площадь квартиры. Необходимо, чтобы техническая ха-
рактеристика квартиры, содержащаяся в данных единого 
реестра недвижимости, соответствовала фактической 
технической характеристике квартиры. Для такой провер-
ки необходимо от продавца потребовать предоставление 
технического паспорта или технического плана.

В) необходимо проверить отсутствие зарегистриро-
ванных лиц в квартире, отсутствие задолженности по 
коммунальным услугам. Конечно же, новый собствен-
ник квартиры имеет право требовать снятия с реги-
страционного учёта зарегистрированных лиц, однако 
это требует обращения в суд и дополнительных затрат.

Г) В случае если квартира продается через по-
средника (например, риэлтора), необходимо, чтобы 
у такого представителя была нотариальная доверен-
ность, в которой были предусмотрены полномочия на 
заключение договора, регистрацию перехода права 
собственности, а также приема денежных средств.

Д) В случае, если на момент возникновения у про-
давца права собственности на квартиру он состоял в 
зарегистрированном браке (даже в случае, если право 
собственности возникло на основании бесплатной 
приватизации квартиры), для совершения сделки 
купли-продажи требуется нотариальное согласие су-
пруга (исключения составляют случаи, когда квартира 
является личной собственностью супруга).

– Надо ли согласовывать 
с другими долевиками 
дарение своей доли? В до-

левой собственности на-
ходится квартира. Родственники 
хотят подарить доли, но вот во-
прос: необходимо ли учитывать 
преимущественное право при 
дарении доли в квартире?

– Дарение – один из распространенных способов 
передачи недвижимого имущества между родствен-
никами и супругами. Для оформления перехода права 
собственности при одномоментном отчуждении долей 
всеми участниками долевой собственности необ-
ходимо заключить договор дарения и обратиться в 
регистрирующий орган. Если отчуждать доли хотят не 
все долевики, то сначала придётся идти к нотариусу.

Что касается дарения доли в квартире, то у осталь-
ных обладателей долей не возникает предусмотренного 
ст. 250 ГК РФ преимущественного права покупки доли, 
поскольку договор дарения носит безвозмездный ха-
рактер.

В соответствии с п. 2 ст. 250 Гражданского кодекса РФ 
продавец доли обязан известить в письменной форме 
остальных участников долевой собственности о на-
мерении продать свою долю постороннему лицу с ука-
занием цены и других условий, на которых продает её.

Это общий порядок продажи доли в праве общедо-
левой собственности. При дарении доли в праве на 
квартиру нет необходимости в уведомлении других 
дольщиков о совершении сделки.Таким образом, прави-
ло преимущественной покупки распространяется лишь 
на сделки купли-продажи, но не дарения.

– Как оформить дачу в соб-
ственность бесплатно, 
если у СНТ земля в арен-
де? Я купил в СНТ дачный 

участок, и вот уже более трёх 
лет не могу бесплатно его прива-
тизировать. В СНТ мне каждый 
раз говорят разные причины: то 
необходимо переименование СНТ 
по новому закону, то необходимо 
предоставить в администрацию 
дополнительные документы, а 
воз и ныне там. Подскажите, как 
справиться с данной проблемой 
и бесплатно приватизировать 
дачный участок, если у СНТ на 
данный участок есть долгосроч-
ный договор аренды?

– По вопросу покупки у СНТ земельного участка 
необходимо отметить, что такой участок купить у СНТ 
нельзя. Если СНТ арендует землю, следовательно, 
СНТ не является субъектом, имеющим право на про-
дажу земли. 

Далее. Бесплатно приватизировать земельный уча-
сток имеет право гражданин при соблюдении условий, 
установленных законом. Для бесплатной приватизации 
дачных участков необходимо, чтобы одновременно 
было выполнено  несколько условий:

1. Участок должен быть предоставлен на праве соб-
ственности СНТ до 1998 года.

2. Участок должен находиться в границах выделен-
ного СНТ земельного участка.

3. Участок должен быть не приватизированным 
ранее.

Если эти условия выполняются, Вы можете привати-
зировать дачный участок бесплатно. Если земельный 
участок, предоставлен садовому обществу на праве 
аренды, то ни о какой бесплатной приватизации земли 
не может идти речь. Оформить такой земельный уча-
сток Вы можете, например, как собственник недвижимо-
сти, используя исключительное право на оформление, 
предусмотренное статье 39.20 ЗК РФ. Однако такая 
приватизация будет стоить 60% от кадастровой стои-
мости земельного участка. Следовательно, в случае, 
если кадастровая стоимость земли завышена, перед 
выкупом кадастровую стоимость земли целесообраз-
но снизить. Таким образом, если вы купили землю у 
СНТ и не имеете право на бесплатную приватизацию 
земли в соответствии с законом, вы имеете полное 
право требовать возврата у СНТ уплаченных за участок 
денежных средств.

– Земля под двумя домами: каковы варианты оформ-
ления? У нас с соседом два дома на одном земельном 
участке. Назрел вопрос по оформлению земли. Сосед 
предлагает разделить землю, я же хочу оформить об-
щий участок. Подскажите, какие существуют варианты 
оформления земли под двумя отдельно стоящими 
жилыми домами?

– Вариантов несколько:
1) Вы можете оформить общий земельный участок в 

общую долевую собственность с соседом. Для такого 
оформления потребуется совместное обращение в 
администрацию с соответствующим заявлением. Ми-
нусом такого оформления является: во-первых, если 
сосед не захочет оформлять землю в собственность 
и подавать соответствующее заявление, то заставить 
вы его не сможете, даже с помощью суда, во-вторых, 
право собственности возникает на общий земельный 
участок, не индивидуализированный под размещение 
вашего дома. Конечно, вы можете заключить согла-
шение о порядке пользования землей, но участок так 
и останется общим. 

2) Вы можете оформить в аренду землю. Для аренды 

не требуется совместного обращения с соседом, до-
статочно только вам написать заявление о заключении 
договора аренды с множественностью лиц на стороне 
арендатора. Администрация самостоятельно выявит 
всех собственников недвижимости, расположенной 
на данной земле, и предложит им заключить договор 
аренды. И если в первом случае никто не сможет при-
нудить вашего соседа выкупить землю, то в данном 
случае администрация обязана обратиться в суд с 
требованием заключения договора аренды, если ваш 
сосед вдруг не захочет подписывать такой договор. 

3) Это раздел земельного участка на два самостоя-
тельных участка под каждым домом. В таком случае 
вы не будете связаны с вашим соседом общими гра-
ницами, а сможете решить, как оформлять участок под 
вашим домом: в собственность или аренду. Для раз-
дела земли требуется, чтобы вы совместно с соседом 
обратились в администрацию. Однако, если сосед на 
захочет делить участок, такой раздел может быть про-
изведен только в судебном порядке.

– Возможно ли узаконить 
самовольную постройку 
при аренде земли? Нам с 

супругой по ½ доли при-
надлежит дом, расположенный 
на земельном участке, взятом 
в аренду у администрации го-
рода сроком на 49 лет. В целях 
расширения жилой площади без 
получения разрешения на стро-
ительство нами был возведён 
капитальный пристрой к жило-
му дому. По причине небольшой 
площади земельного участка 
отступы от соседей получились 
менее 0,5 метра. В каком порядке 
нам узаконить пристрой? Какие 
документы собрать и куда обра-
титься?

– В данной ситуации узаконить возведённый прис
трой возможно только в судебном порядке. Право 

собственности на такой объект может быть признано 
судом в соответствии с действующим законодатель-
ством, в порядке, установленном ст.222 Гражданского 
кодекса РФ.

Для начала, необходимо обратиться в Управление 
градостроительства и архитектуры Департамента 
градостроительства и земельных отношений адми-
нистрации города и получить письменный ответ о 
возможности признания права собственности на само-
вольно возведённый объект недвижимости. 

Затем обратиться к лицензированным организаци-
ям, которые подготовят положительные заключения 
о соответствии указанной постройки санитарным, 
строительным, пожарным нормам и правилам. 

Согласно правовой позиции Президиума Верховного 
Суда РФ, Постановления Пленума Верховного Суда 
РФ N 10, Пленума ВАС РФ N 22 от 29.04.2010 «О не-
которых вопросах, возникающих в судебной практике 
при разрешении споров, связанных с защитой права 
собственности и других вещных прав», право соб-
ственности на самовольную постройку, возведённую 
без необходимых разрешений, на земельном участке, 
предоставленном на основании договора аренды, 
может быть признано, если такое строение создано 
без существенных нарушений градостроительных и 
строительных норм и правил, и если его сохранение не 
нарушает права и охраняемые законом интересы дру-
гих лиц, не создаёт угрозу жизни и здоровью граждан.

 Поскольку вам на праве аренды принадлежит 
земельный участок, пристрой к дому создан без на-
рушений указанных норм и правил, его сохранение 
не нарушает права и охраняемые законом интересы 
других лиц, не создаёт угрозу жизни и здоровью 
граждан, то, соответственно, Вы являетесь субъектом 
права, который на основании части 3 статьи 222 ГК 
РФ может признать за собой право собственности на 
самовольные строения в судебном порядке.

Виктор ПЯТИН 
Юрист правового центра 

«Точка опоры – Оренбуржье» 
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Евгения Александровича Гринцова (05.12.1965).
ООО «Газпром Добыча Оренбург»

Дмитрия Олеговича Машкова (10.12.1975).
«Газпром газораспределение Оренбург»

Данияра Габдулхаевича Хамматова (03.12.1965), 
Калижана Барлыковича Карагулова (04.12.1975),

Николая Дмитриевича Орлова (17.12.1960), 
Виталия Юрьевича Поколева (28.12.1985).

ПАО «МРСК Волги «Оренбургэнерго»

Михаила Петровича Юденкова (01.12.1940).
Областной Совет Ветеранов 

и председателей (Гор) Районных Советов Ветеранов

Ирину Александровну Крыгину (04.12.1970), 
Владимира Николаевича Гуськова (10.12.1970), 

Петра Михайловича Лынова (12.12.1955), 
Наталью Анатольевну Баринову (16.12.1965), 

Руфу Мустакимовну Гайнутдинову (20.12.1955), 
Анатолия Борисовича Кирпичникова 

(20.12.1960), 
Гулмирзо Хотамовича Давлятмуродова 

(21.12.1960), 
Сергея Николаевича Гребенникова (21.12.1970), 
Ольгу Владимировну Приказчикову  (22.12.1965).

Совет общественного объединения 
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Совет общественного объединения 

Поздравляем юбиляров – 
ветеранов боевых действий 
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ВЫПУСК ИЗДАНИЯ ОСУЩЕСТВЛЕН ПРИ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ПЕЧАТИ И МАССОВЫМ КОММУНИКАЦИЯМ

«Оренбургский» филиал 
федерального государственного унитарного предприятия

«Московское протезно-ортопедическое предприятие»
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации

ИМЕЮТСЯ  ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ,  НЕОБХОДИМА  КОНСУЛЬТАЦИЯ  СПЕЦИАЛИСТА.

МЫ РЕАЛИЗУЕМ ШИРОКУЮ ГАММУ 
ТЕХНИЧЕСКИХ СРЕДСТВ ДЛЯ РЕАБИЛИТАЦИИ

«Оренбургский салон-магазин» филиал 
федерального государственного унитарного предприятия

«Московское протезно-ортопедическое предприятие»
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации

ИМЕЮТСЯ  ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ,  НЕОБХОДИМА  КОНСУЛЬТАЦИЯ  СПЕЦИАЛИСТА.
Наш адрес:
г. Оренбург, пр. Победы 2, «Центр ортопедии и протезирования», 
тел: (3532) 69-84-00, 27-54-00, e-mail: ortoped56@yandex.ru

Бандажи, корсеты и ортезы 

Современные средства реабилитации, противопролежные 
системы, подушки, матрацы

Медицинский компрессионый трикотаж (колготки, чулки, гольфы),
ортопедическая обувь, стельки, приспособление для стоп 

Наш адрес:
г. Оренбург, пр. Гагарина 15а, 
тел: (3532) 70-58-70, 70-66-76, 43-60-07, e-mail: oren-prot@yandex.ru

• Протезы верхних и нижних конечностей
  (в т.ч. по немецкой технологии OttoBokk);

• Корсеты для лечения сколиоза;

• Корсеты, головодержатели жесткой и мягкой фиксации;

• Корсеты-сидения и вертикализаторы для детей с ДЦП;

• Лечебно-бандажные изделия;

• Сложную ортопедическую обувь при различных деформациях и 
  заболеваниях нижних конечностей и стоп в т.ч. диабет;

• Ортопедические стельки, супинаторы.
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вдв в Строю!

Продолжение на стр. 8

ОренбургскОму летнОму 95 лет!

10 августа оренбургскому высшему 

военному авиационному Краснозна-

менному училищу летчиков имени 

И.С. полбина исполнилось 95 лет. в

этот день его двери снова открылись 

для сотен выпускников разного воз-

раста и профессий, которых когда-то 

объединила одна мечта – научиться 

летать.

В праздничный день  курсанты разных 

лет собрались в Доме Советов на встре-

че с губернатором.

– Мне посчастливилось, что в 1953 

году военкомат направил меня в Первое 

Чкаловское летное училище. Наш выпуск 

был особым, и не только потому, что с 

нами учился Юрий Алексеевич Гагарин, 

но и потому, что нам удалось испытать 

много модификаций самолетов. Мы 

учились на первом реактивном самолете 

МИГ-15 по истребительному профилю, 

потом профиль сменился на авиацион-

ный. Часть наших выпускников уехали 

на Дальний Восток, часть на Балтику, 

часть на Черное море, – поделился вы-

пускник 1957 года Анатолий Быков. – Я 

в свою очередь очень горжусь тем, что 

продолжаю учить молодых ребят авиаци-

онным дисциплинам в кадетском корпусе 

им. И.И. Неплюева. Поздравляю всех 

выпускников, ветеранов, оренбуржцев 

с нашим 95-летием! Дай Бог нам всем 

встретиться на столетнем юбилее!

Поздравил летчиков и командующий 

фронтовой авиацией России, депутат 

Госдумы Николай Антошкин.

– От имени выпускников первого набо-

ра высшего военного Краснознаменного 

училища летчиков им. И.С. Полбина по-

здравляю оренбуржцев в юбилеем летки. 

Выпускники этого заведения на всех точ-

ках планеты очень достойно несут служ-

бу и пользуются огромным авторитетом 

во всех Вооруженных силах. Я думаю, 

что со мной сейчас многие согласятся в 

том, что оренбургское училище должно 

быть восстановлено. А мы, выпускники, 

в свою очередь обещаем всячески под-

держать область в этом направлении, 

– отметил Антошкин

Также генерал-полковник признался, 

что нигде не встречал такого хорошего 

отношения к курсантам, как в Оренбур-

жье, и отметил, что свою спутницу жизни 

нашел именно здесь.

Идею восстановления училища под-

держали все выпускники и ветераны. 

Своими пожеланиями Оренбургской 

летке поделился командующий авиацией 

Черноморского флота Валерий Юрин.

– Оренбуржье вырастило нас, и имен-

но поэтому мы все поддерживаем идею 

восстановления училища, это было бы 

очень здорово, – подчеркнул Юрин.

Юрий Берг рассказал, что в регионе 

многое делается для сохранения и 

возрождения летных традиций, раз-

виваются авиационные, технические 

и военно-прикладные виды спорта. На 

базе Орского авиаклуба «Стрижи», где 

первоначальную летную практику про-

ходят курсанты Оренбургского муници-

пального кадетского корпуса, создается 

новый воздушно-десантный комплекс.

За время своего существования Орен-

бургская летка подготовила и выпустила 

около 30 тысяч пилотов, штурманов и 

наземных специалистов, которые за-

щищали Родину и покоряли космос. В 

их числе легендарный советский летчик 

Валерий Чкалов, первый дважды Герой 

Советского Союза Сергей Грицевец, 

первый в мире космонавт Юрий Гага-

рин, дважды Герои Советского Союза 

генералы Иван Полбин, Леонид Беда, 

Сергей Луганский, Алексей Федоров, 

летчики-космонавты Валентин Лебедев, 

Юрий Лончаков, Александр Викторенко 

и многие другие. В 1993 году училище 

было расформировано. 
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выходили мы из «кушки»
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дорогие оренбуржЦы!

15 февраля – одна из памятных дат в современной истории нашего государства. 

В этот день мы чествуем тех, кто исполнял свой служебный долг за пределами Оте-

чества, преклоняем головы перед погибшими и их семьями, не дождавшимися родных 

и близких людей.   
Война поломала жизни многих парней. Корея, Египет, Вьетнам, Афганистан, Ангола, 

Сербия, Сирия, Приднестровье, Абхазия, Южная Осетия – такова география подвигов 

наших солдат и офицеров. 

При любых, даже самых опасных, испытаниях они достойно несли службу, остава-

ясь до конца верными воинской присяге, продемонстрировав всему миру силу духа и 

несгибаемость характера.   

Мы не должны забывать, что такое война и какой ценой заплатили за нее наши соот-

ечественники. Мужество и стойкость воинов-интернационалистов навсегда останутся 

примером гражданственности и патриотизма, бескорыстного служения своей Родине.      С.и.грачев,

председатель законодательного 

собрания оренбургской области

уважаемые оренбуржЦы!

Ежегодно 15 февраля в  России отмечается День памяти о россиянах, испол-

нявших служебный долг за пределами Отечества. Мы отдаем дань глубокого 

уважения нашим  соотечественникам – военнослужащим и гражданским спе-

циалистам, которые выполняли интернациональную миссию в Афганистане, 

Анголе, Вьетнаме, Корее, на Северном Кавказе, территории  других государств. 

Многие положили там свои жизни.

В Оренбуржье  свято чтят память о своих земляках,  погибших в горячих точках 

планеты. Большое внимание уделяется поддержке семей, решению  насущных 

вопросов воинов-интернационалистов. 

Желаю ветеранам  всех войн, их родным и близким здоровья, счастья,  удачи и 

благополучия! Пусть мужество, самоотверженность,  героизм во имя интересов 

Родины служат примером для подрастающих поколений!

Светлая память россиянам, погибшим при исполнении служебного долга!
Ю.а.берг,

губернатор оренбургской области 

ВЫПУСК ИЗДАНИЯ ОСУЩЕСТВЛЕН ПРИ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ПЕЧАТИ И МАССОВЫМ КОММУНИКАЦИЯМ

Вице-губернатор-заместитель 
председателя правительства-ру-
ководитель аппарата губернатора 
и правительства Оренбургской об-
ласти Дмитрий Кулагин провел за-
седание, посвященное проведению 
областной акции «Звезда нашей 
Великой Победы».

Автомарш «Звезда нашей Великой 
Победы» – это международный обще-
ственно-патриотический проект, кото-
рый призван сохранить историческую 
память о подвиге многонационального 
советского народа в Великой Отече-
ственной войне. 

Из пяти городов стартуют автоэкипа-

жи. Это Севастополь, Брест, Дербент, 
Архангельск, остров Русский. Пять 
маршрутов – пять лучей-сойдутся в го-
роде Владимире 5 мая и оттуда колонна 
двинется в Москву. 9 Мая будет раз-
вернуто знамя Победы во главе строя 
Бессмертного полка, его возглавит 
автоколонна.  На пути движения будут 
150 населенных пунктов, где пройдут 
торжественные встречи. 

Самое активное участие в реализа-
ции проекта принимает Всероссийская 
общественная организация ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО».

Как заявил руководитель проекта, пер-
вый заместитель председателя ВООВ 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Дмитрий Саблин:

– Автомарш «Звезда нашей Великой 
Победы» - наш вклад в сохранение па-
мяти и правды. Звезда нашей Великой 
Победы не  померкнет никогда.

Оренбургская область, впрочем как 
и многие регионы, не лежит на пути 
звездного автопробега. Поэтому  мно-
гие регионы проводят свой автомарш. 
Вице-губернатор Дмитрий Кулагин воз-
главил региональный проект  «Звезда 
нашей Великой Победы».

Дмитрий Владимирович отметил, 
что День Победы был и остается глав-
ным российским праздником. Сколько 
бы ни прошло времени, живущие 
в стране, будут помнить о Великой 
Победе, подвиге нашего народа, той 

высокой цене, которая заплачена за 
мирную жизнь, о самоотверженности и 
самопожертвовании советских людей 
на фронте и в тылу. Мы гордимся в 
этот славный день нашей страной и 
нашим народом. 

Очень важно, чтобы молодежь, дети 
и внуки знали и берегли историю своей 
страны. 

Сегодня внутри страны и за рубежом 
целенаправленно делается немало, 
что бы заменить подлинных героев и 
настоящие подвиги на чужих и чуждых 
нам, на фальшивые подвиги.  Вновь и 
вновь поднимается вопрос о цене По-
беды. Наемные журналисты, псевдо-
историки придумывают «свои войны», 
в которой американцы и власовцы 
вместе с бандеровцами спасают мир 
от фашизма.
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   Памяти павших. Ради живых. Во имя Правды!
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30 лет СПуСтя турнИр Дружбы

ЗвеЗдный маршрут

Период Каталожная Стоимость 
доставки Итого

1 месяц 25 руб. 13,22 руб. 38,22 руб.
3 месяца 75 руб. 39,66 руб. 114,66 руб.

6 месяцев 150 руб. 79,32 руб. 229,32 руб.

Стоимость газеты «Контингент» 
для каждого подписчика составляет:

Подписаться 
Вы можете в любом 
почтовом отделении 

связи,  а также оформив 
онлайн-подписку 

на сайте 
www.gazetakontingent.ru

РАЗНОЕ

С Юбилеем!
Наталью Ивановну 

Толстопятову (03.12.1960),
Валентину Михайловну 

Голощапову (24.12.1950).
ООО ООО «Семей погибших 

Защитников Отечества»




